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Camino esperanzado 
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del Espíritu
Las diócesis recorren la primera fase del Sínodo 
sobre la Sinodalidad

Con una misa solemne en la catedral el pasado 17 de octubre, Vic abría la fase diocesana del Sínodo de los Obispos.
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«Habría que tener en 
cuenta toda la realidad 
de los abusos en España»
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EDITORIAL 3

Vaya por delante una afirmación que 
no podemos perder de vista: los abusos, 
aunque sea uno solo, son una realidad 
execrable, que hay que perseguir y lle-
var a sus responsables frente a la justicia 
civil y la canónica, en el caso de que los 
abusadores sean religiosos o sacerdo-
tes. En este caso, el delito es más gra-
ve porque, precisamente, las personas 
consagradas deben encarnar el amor 
de Dios y deben ser un lugar donde 
cualquier persona pueda ser acogida 
y respetada. Recordemos las palabras 
de Jesús: «A cualquiera que haga caer 
en pecado a uno de estos pequeños que 
creen en mí, más le valdría ser arrojado 
al fondo del mar con una piedra de mo-
lino atada al cuello» (Mt 18,6).

La realidad de los abusos, sin embar-
go, no queda limitada solo al anterior 
párrafo. Es una realidad mucho más 
extensa y dramática, que afecta a mu-
chas otras dimensiones de la vida y de 
la sociedad. Los casos de pederastia no 
quedan delimitados a las instituciones 
religiosas, sino que están presentes y en 
mayor número en la familia, en el ámbi-
to educativo y de ocio. Esta afirmación 
es dura; pone de manifiesto un drama 
escondido que han vivido muchos me-
nores, pero que no ha tenido ningún 
eco en los medios de comunicación. 
Comprendo que los datos cuesten de 
asimilar. Según un estudio, la probabi-
lidad de que un padre haya abusado de 
un hijo suyo es del 23,3%, mientras que 
en el caso de los sacerdotes es un 0,2%. 
Entre estos dos extremos encontramos 

el resto de casos: compañeros de cla-
se (8,7%), amigos (5,7%), pareja/novio/a 
(5,6%), tío (5,4%), padrastro/pareja de la 
madre (5,4%), internauta (5,2%), adulto 
sin relación con el menor (4,7%), primo 
(4,7%), profesor (3,7), amigo de la fami-
lia (3,3%), abuelo (2,8%), ex pareja/ex 
novio/a (2,4%), menor implicado (2,3%), 
hermano (2,1%), otro familiar (1,9%), her-
manastro (1,6%), madre (1,0%), monitor 
de actividad extraescolar (1,0%), abue-
la (0,3%), madrastra/pareja del padre 
(0,3%), otros (7%). Repito lo que he di-
cho antes: un solo caso ya es mucho, 
pero debemos tener en cuenta los datos 
en su totalidad.

Por otra parte, hay que constatar 
que la Iglesia católica es la única ins-
titución que ha pedido perdón por los 
abusos, que ha iniciado programas de 
atención a las víctimas, que ha llevado 
a los responsables ante la justicia y que 
ha establecido protocolos para que es-
tos delitos jamás vuelvan a repetirse. 
El papa Benedicto XVI trabajó mucho 
en este sentido, y el papa Francisco ha 
seguido sus pasos.

Debemos afrontar esta rémora so-
cial desde la raíz y en todos los ámbitos 
donde se ha desarrollado. Sería absolu-
tamente desproporcionado concentrar 
todo el desencanto y todo el enfado so-
cial sobre la Iglesia. Seamos justos, pero 
seamos también rigurosos.

Fuente: https://www.anar.org/
wp-content/uploads/2021/12/Estu-
dio-ANAR-abuso-sexual-infancia-ado-
lescencia-240221-1.pdf

MN. MIQUEL RAMÓN
Director Iglesia, sociedad y abusos
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

de frescos bíblicos, de una fuerza 
y delicadeza a la vez extraordian-
rias. Recomiendo mucho que os 
acerquéis a Tàrrega a verlo

JAUME PADRÓS 
@JAUMEPADROS
Presidente del Colegio de Médicos 
de Barcelona
La crispación existente en Cataluña 
por suerte no es igual que en otros 
países, pero cada vez es más frecuen-
te que insultos y amenazas sean vehi-
culados no tanto sobre quienes nos 
hemos expuesto más públicamente, 
sino sobre los profesionales asisten-
ciales. Intolerable y preocupante

NÚRIA BACARDIT 
@NURBACARDIT
Periodista TV3
Pistoletazo de salida en Manresa al 
año Ignaciano, en el que se con-
memoran los 500 años de la es-
tancia de Ignacio de Loyola. Acto 
institucional con las máximas au-
toridades del país y espectáculo 
inaugural con danza aérea

JAIME FLAQUER 
@J_FLAQUER
Director Cátedra CANDIR-Cátedra 
Andaluza Diálogo Religiones
Me sorprendre que la elección de 
Chanel para Eurovisión se esté con-
virtiendo (casi) en una cuestión de 
Estado y sobre los fundamentos de 
la democracia. ¿Volvemos a la ba-
nalidad tras la pandemia pensando 
que ya no hay temas verdadera-
mente importantes?

M. ESPERANÇA AMILL 
@ESPERANCAAMILL
Biblista
Damascos e iluminaciones, primer 
atardecer de las Decenales de Valls 
en los balcones de la calle Sant Antoni

ANTONI GELONCH 
@ANTONI_GELONCH
Historiador
Ayer estuve en Tàrrega, y quedé 
asombrado por la obra que está 
realizando el maestro Josep Min-
guell en la iglesia de Santa Maria 
de l’Alba. Mil metros cuadrados 

EDUARD BRUFAU

16 de febrero de 2005: firmado 
en diciembre de 1998, entra en 
vigor el Acuerdo de Kyoto sobre 
la emisión de gases en la atmós-
fera y el cambio climático,
aprobado por 184 estados.

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Periodistas en Roma

El Papa pidió a los comunicado-
res, el 28 de enero, que «luchen con-
tra las noticias falsas buscando la ver-
dad». En una audiencia en el Vaticano 
con representantes del Consorcio 
Internacional de Medios de Comuni-
cación Católicos, Francisco recordó 
que, «como cristianos, debemos ser 
los primeros en evitar la lógica de la 
contraposición y de la simplificación» 
frente al coronavirus y las vacunas. En 
Ràdio Estel, informamos de este en-
cuentro desde los programas Sense 
distància (el mismo 28) y Camins (el 
3 de febrero), con intervenciones de 
Emili Pacheco y Teresa Carreras.

Por otro lado, el Santo Padre acla-
ró que «nunca hay que ir contra las 
personas», sino que «hay que res-
petarlas y construir puentes». Tam-
bién hizo suyas algunas reflexiones 
de san Pablo VI, concretamente del 
Mensaje para la Jornada de las Co-
municaciones Sociales 1972, hace 
50 años: «La excelencia de la tarea 
del informador consiste no solo en 
explicar lo que se percibe de forma 
inmediata, sino también en buscar 
elementos de encuadre y explica-
ción sobre las causas y las circuns-
tancias de los hechos.»

13 FEBRERO 2022

La pobreza crece. Esta es la realidad que constata el informe EINSFOESSA 
sobre desarrollo social en Cataluña, elaborado por la Fundación FOESSA 
de Cáritas. El estudio revela que el 29,1% de los catalanes, unas 2.260.000 
personas, se hallaba en 2021 en situación de exclusión. El acto de presenta-
ción, que tuvo lugar el 2 de febrero, fue presidido por Mons. Salvador Cris-
tau, obispo de Terrassa y presidente de Cáritas de Terrassa, y participaron 
el presidente de Cáritas Cataluña, Francesc Roig; el secretario técnico de 
FOESSA, Raúl Flores, y la coordinadora del Grupo de Trabajo de Análisis 
Social de Cáritas Cataluña, Miriam Feu.

5



OPINIÓN6 13 FEBRERO 2022

la asocia con la esperanza, puesto 
que una y otra se alimentan mutua-
mente.

Para el cristiano, la fuente última 
de la fortaleza no es otra que el pro-
pio Cristo; por eso Pablo desea a los 
tesalonicenses: «Que el Señor dirija 
vuestros corazones hacia el amor 
de Dios y la paciencia en Cristo» (2 
Tesalonicenses 3,5). Para quien po-
ne su confianza en Dios, incluso las 
experiencias aparentemente nega-
tivas son ocasión de fortalecimien-
to: «sabiendo que la tribulación 
produce paciencia, la paciencia, 
virtud probada, la virtud probada, 
esperanza» (Romanos 5,3-4).

Los cristianos tenemos 
la responsabilidad 
de fortalecer la familia 
humana

Hay un juguete infantil, acaso no 
muy de moda hoy en día, que siem-
pre me ha llamado la atención. Es el 
tentetieso, un muñeco con una base 
esférica más pesada que el resto del 
cuerpo, lo que le permite mantener 
una posición vertical; si alguien lo 
vuelca o presiona hacia abajo, muy 
pronto se endereza espontánea-
mente y recupera el equilibrio. 

Tal característica peculiar del 
tentetieso me hace pensar en una 
actitud que puede ser especialmen-
te útil en tiempo de dificultades o in-
certidumbre. Ante las adversidades 
que se presentan, a veces de forma 
imprevista y dolorosa (enfermeda-
des, accidentes, fracasos, incom-
prensiones, pérdidas...), podemos 
caer fácilmente en el desánimo o la 
desazón. En cambio, conviene tener 
la decisión y la fortaleza de no dejar-
se abatir, levantarse ante cada caída 

y no permitir que las circunstancias 
y las experiencias difíciles de la vida 
nos hagan perder la estabilidad.

En la Biblia hay una palabra que 
expresa muy bien la idea de la re-
sistencia ante los contratiempos. Se 
trata del término griego hypomoné, 
que se puede traducir por constan-
cia, paciencia, fortaleza, perseve-
rancia... Tiempo atrás se empleaba 
la palabra aguante, y actualmente 
en determinados contextos es fre-
cuente hablar de resiliencia, con 
una connotación parecida. Jesús 
mismo la emplea cuando habla a 
los discípulos de persecuciones o 
tribulaciones y les dice: «Con vues-
tra perseverancia salvaréis vuestras 
vidas» (Lc 21,19). El apóstol Pablo 
también recomienda a menudo 
esta capacidad de resistir ante las 
pruebas de toda índole que pueden 
presentarse en la vida y a menudo 

«Hypomoné» se puede 
traducir por constancia, 
paciencia, fortaleza

La concordia de los cristianos 
y la paz en Ucrania

La preocupación por el curso de 
la pandemia y el afán por recupe-
rar el bienestar nos pueden dejar 
indiferentes y alelados. Es momen-
to de levantar la cabeza y mirar el 
gran mundo, percatarnos y respon-
der a los retos de quien está en el 
abismo de la pobreza o la guerra. 
El papa Francisco, al final del Ánge-
lus, expresó su preocupación por el 
empeoramiento de la situación en 
Ucrania: «Sigo con preocupación el 
aumento de las tensiones que ame-
nazan con infligir un nuevo golpe 
a la paz de Ucrania y cuestionar la 
seguridad en el continente euro-
peo.» Su respuesta fue convocar 
una jornada de oración por la paz 
el miércoles 26 de enero, con la vo-
luntad de unir a todos los cristianos 
con igual invocación de paz. 

Significativamente, en el clima 
de tensión de la capital ucraniana, 
en la catedral católica latina de San 
Alejandro de Kiev se celebró una ora-
ción ecuménica por la paz, signo de 
concordia entre cristianos. La Co-
munidad de Sant’Egidio desde 2014 
convoca cada mes una oración por 
la paz, pero esta vez tuvo un cariz 
mucho más solemne. La oración de 
Kiev fue presidida por el nuncio en 
Ucrania, Mons. Vysvaldas Kulbokas, 
y participaron representantes de las 
diferentes iglesias cristianas.

En su meditación evangélica el 
nuncio subrayó la importancia de la 

oración y añadió:  «La tentación es 
poner en primer lugar lo que divide 
y no lo que fortalece la familia huma-
na. Pero si damos prioridad al Reino 
de Dios, todo pasa a ser secundario, 
y entonces las divisiones en las fa-
milias, hogares, personas y entre los 
pueblos pasan a ser secundarias, por-
que pierden importancia ante el sol, 
que es nuestro Dios, uno para todos.»

Los cristianos tenemos la res-
ponsabilidad de fortalecer la familia 
humana. La oración por la paz es el 
primer signo común. Muestra la har-
monía entre cristianos, que hay que 
renovar sobre todo en un momento 
de tensión particular, en la búsqueda 
de la paz para un país marcado por 
un conflicto que lleva casi ocho años 
alargándose. Como afirmó el patriar-
ca ecuménico Atenágoras: «Iglesias 
hermanas, pueblos hermanos.»

MIRADA AL MUNDO

El tentetieso
PUNTO DE VISTA AGUSTÍ BORRELL

Vicario general del Carmelo Descalzo

JAUME CASTRO
Responsable de la Comunidad 
de Sant’Egidio Barcelona
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JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

tructuras establecidas para corregir el 
profundo y creciente abismo entre ri-
cos y pobres. En muchos países ricos 
en recursos naturales, explotados por 
empresas extranjeras, la mayoría de 
sus ciudadanos no pueden satisfacer 
necesidades básicas como la alimen-
tación. ¿Cómo podemos permitirlo? 
Tarde o temprano deberemos pasar el 
examen del Señor, como el rico Epulón. 
Los gobernantes y directivos de empre-
sas multinacionales tienen una gran 
responsabilidad y, al mismo tiempo, la 
oportunidad de equilibrar la balanza.

En 2020 Manos Unidas recaudó en 
España más de cuarenta millones de eu-
ros y se aprobaron 506 proyectos de de-
sarrollo en 53 países. También se lleva-
ron a cabo 172 acciones de emergencia 
y ayuda humanitaria en los continentes 
africano, americano y asiático por valor 
de cerca de cinco millones de euros.

Si me lo permitís, os pido, un año 
más, que ayudéis tanto como podáis 
esta entidad eclesial en sus nobles pro-
pósitos y en los proyectos anuales que 
desarrolla y supervisa. Este domingo os 
animo a colaborar en la Campaña de 
Manos Unidas contra el hambre en el 
mundo. Podemos hacerlo contribuyen-
do económicamente en las colectas que 
se realizarán este fin de semana en las 
parroquias y centros de culto o telemá-
ticamente (www.manosunidas.org).

Queridos hermanos y hermanas, 
más allá de nuestros donativos, tene-
mos que combatir la cultura de la in-
diferencia que nos impide poner fin a 
la desigualdad, a la pobreza y al ham-
bre. Todos estamos llamados a seguir 
trabajando por los más vulnerables de 
aquí y de cualquier rincón del mundo. 
Pidamos al Señor que nos ayude a ha-
cerlo posible. 

Un año más, hoy, segundo domingo 
de febrero, celebramos la Jornada Na-
cional de Manos Unidas, dentro de la 
campaña contra el hambre, que pone 
de relieve una realidad dolorosa y ver-
gonzosa de nuestro mundo: el hambre.

Esta institución de la Iglesia católi-
ca en España lleva más de sesenta y 
tres años luchando contra el hambre, 
la miseria y sus causas. Manos Unidas 
trabaja por la ayuda, por la promoción 
de los países en vías de desarrollo. En 
su misión hace visibles a los invisibles.

La campaña contra el hambre de 
Manos Unidas de este año tiene el le-
ma «Nuestra indiferencia los condena 
al olvido». El papa Francisco hablaba de 
la «globalización de la indiferencia» en 
Lampedusa y se ha referido a menudo a 
este fenómeno que caracteriza nuestra 
sociedad. Por ejemplo, en una homilía 
dice que «vivimos en la indiferencia: la 
indiferencia es este drama de estar bien 
informados, pero no sentir la realidad 
de los otros». Según el Papa, este es el 
abismo de la indiferencia ejemplificado 
en la parábola del hombre rico (cono-
cido tradicionalmente como Epulón) y 
Lázaro (v. Lc 16, 19-31). 

Sabemos que hay hambre en el mun-
do. Sin duda nos siguen impactando las 
imágenes televisivas que hemos visto 
durante décadas sobre el hambre. Nos 
conmueven, pero, ante tantas personas 
reducidas a esqueletos humanos, a cau-
sa de la pobreza y del hambre, reina un 
silencio internacional inaceptable (cf. 
Fratelli tutti, 29). Estamos muy bien in-
formados, sí, pero esta información no 
nos llega al corazón, y el sentimiento 
de lástima desaparece cuando apaga-
mos el televisor o cuando cambiamos 
de canal para que no nos afecte.

Nuestro reto es transformar las es-

Combatir la indiferencia

13 FEBRERO 2022



8 EN PRIMER PLANO13 FEBRERO 2022

Iglesia que sabe 
escuchar
Las diócesis, comprometidas en la primera fase 
del Sínodo sobre la Sinodalidad

ROSA MARÍA JANÉ CHUECA

En la tradicional jornada de inicio de curso del obispado de Vic se celebró la apertura diocesana del Sínodo 
de Obispos el pasado 17 de octubre. En la imagen, dinámica de grupo con el obispo Romà  Casanova.

A
rchivo diocesano 

de V
ic
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La Secretaría General del Sínodo 
de los Obispos amplió la prime-

ra fase del proceso sinodal hasta el 
próximo 15 de agosto «para dar una 
mayor oportunidad al pueblo de Dios 
de tener una auténtica experiencia de 
escucha y diálogo», y conscientes de 
que una Iglesia sinodal es «una Iglesia 
que escucha».

Las diócesis catalanas ya trabajan 
en esta primera fase del Sínodo sobre 
la Sinodalidad que tiene como tema 
Por una Iglesia sinodal: comunión, 
participación y misión. Se trata de 
un itinerario que durará tres años y 
que consta de tres etapas: diocesa-
na (la que estamos viviendo en estos 
momentos), continental y universal.

«La sinodalidad es una manera 
de actuar y de vivir como Iglesia, a 
la que no estamos acostumbrados», 
reflexiona el vicario general de la dió-
cesis de Vic y miembro de la Comisión 
para el Sínodo, Mn. Josep M. Riba, «el 
principal reto es asumir esta realidad, 
tomar conciencia de este saber cami-
nar juntos, viviendo la comunión en 
las diferencias a través del discerni-
miento comunitario. Romper rutinas, 
abrir los ojos a nuestro entorno, dejar 
penetrar la Palabra, escuchar la voz 
del otro, dialogar y juntos discernir 
la palabra a aportar».

La diócesis de Vic es especialmen-
te sensible a este tema porque está 

celebrando un Sínodo diocesano 
con el lema «Sínodo para la espe-
ranza». Por eso, Mn. Riba considera 
que con el Sínodo de Obispos «se 
nos pide articular, de forma creativa, 
los procesos sinodales ya en marcha 
con las fases del Sínodo actual que 
se está llevando a cabo en toda la 
Iglesia, y esto lo estamos haciendo. 
El camino sinodal es uno solo, así que 
el trabajo que hemos realizado hasta 
ahora enriquecerá las aportaciones 
que podamos hacer como diócesis».

Retos a afrontar

En nuestra tierra, el camino si-
nodal apunta a una serie de retos. 
Según los responsables diocesanos 
del Sínodo del obispado de Tortosa, 
Roger Marco y Maria Palau, podría-
mos citar «conseguir entusiasmar a 
aquellos que por el motivo que sea 
no lo ven viable o, incluso, lo viven 
como inoportuno; escuchar a la gen-
te que está lejos de la Iglesia porque 
nos importa mucho su opinión y ex-
periencia y no nos resulta fácil encon-
trar maneras efectivas de acercarnos 
simplemente ¡para preguntar!; recu-
perar una manera de ser y de actuar 
como Iglesia más parecida a las pri-
meras comunidades de creyentes 
que, entre otras virtudes, tenían la 
de caminar muy juntos».

Encuentro de dinamizadores 
de grupos sinodales de 
la diócesis de Barcelona.

JOSEP M. RIBA
«La sinodalidad 
es una manera 
de actuar y de vivir 
como Iglesia, 
a la que no estamos 
acostumbrados»

A. Pujol / arzobispado 
de Barcelona
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ROGER MARCO/
MARIA PALAU
«Si caminamos de la 
mano del Espíritu, será 
una revolución que 
se irá haciendo visible 
poco a poco»

ENRIC TERMES
«Es una apuesta muy 
osada. ¿Qué organismo 
del mundo se atreve 
a plantear una consulta 
abierta a todos?»

El concepto «sinodalidad» signi-
fica hacer camino juntos. Una filo-
sofía que, comenta el responsable 
de la fase diocesana del Sínodo en 
la archidiócesis de Barcelona, Mn. 
Enric Termes, «no es algo que que-
ramos vivir solo a raíz del Sínodo, 
sino que quiere ser una manera de 
ser y de trabajar en nuestras dióce-
sis. Puede ser una buena ocasión 
para mirar atrás y darnos cuenta de 
que lo que intentamos trabajar en 
la diócesis desde hace un par de 
años va en esta línea de ir cami-
nando juntos, escuchándonos e ir 
descubriendo todos juntos qué es 
lo mejor para nuestra diócesis. El 
Sínodo nos invita a escucharnos, 
para escuchar al Espíritu Santo».

Escuchar al Espíritu y a los her-
manos es la clave para este proce-
so sinodal, y esto «nos lo debemos 
recordar cada día», insisten Roger 
Marco y Maria Palau, porque «si 
dejamos que el Espíritu nos guíe, 

el Sínodo será una revolución que 
ahora empezaremos a degustar y 
que las generaciones futuras segui-
rán construyendo».

Y en esta escucha atenta del 
otro, el Sínodo nos pide amplificar 
esta capacidad de prestar atención 
a las personas alejadas de la fe y de 
la Iglesia. Como sostiene Mn. Riba, 
«el bautizado ha de estar atento al 
entorno, ha de saber escuchar la 
voz de todos, si no, hablaríamos 
de un club que escucha la voz de 
sus socios, controla los grupos de 
presión, las tendencias, excluye a 
unos, promociona a otros…».

Encontrar, escuchar, discernir

En la homilía de la misa de aper-
tura del Sínodo sobre la Sinodali-
dad, el Papa centraba la atención 
en tres verbos muy útiles para 
practicar en este camino sinodal: 
encontrar, escuchar, discernir.
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Jornada inicial 
del Sínodo en Tortosa.

«El Papa», apunta Mn. Riba, «dio 
diferentes claves para el Sínodo y 
los que estamos en un proceso 
sinodal diocesano (desde 2019) 
podemos añadir la experiencia 
del camino recorrido hasta ahora 
que confirma que todo esto solo es 
posible escuchando lo que el Espí-
ritu dice a la Iglesia a través de la 
Palabra de Dios, con la lectio divina
como corresponde. No hemos de 
perder de vista que no es un par-
lamento, sino un sínodo».

Desde Tortosa, los responsables 
diocesanos añaden «esperanza, ilu-
sión, compartir, trabajar, acoger…. 
Escuchándonos para curar, para 
cambiar, para mejorar. Si camina-
mos de la mano del Espíritu, será una 
revolución que se irá haciendo visi-
ble poco a poco… la manera de ser y 
de estar de la Iglesia será mucho más 
fiel al mandamiento de Jesucristo».

El Sínodo sobre la Sinodali-
dad nos invita a reflexionar sobre 
los aspectos de la comunión, la 
participación y la misión. En este 
sentido, Mn. Termes opina que «la 
comunión se debe vivir en la varie-
dad de lo que somos, variedad de 
ministerios que forman el pueblo 
de Dios; la participación yo no la 
valoro en cantidades, sino que el 
trabajo que se haga ayude a crecer 
a las personas. No debemos auto-
escucharnos, sino escuchar al otro. 
La misión no consiste en automirar-
nos porque el tesoro que tenemos 
es para compartirlo».

Esencia de la Iglesia

Este Sínodo pone la mirada en 
la propia naturaleza de la Iglesia, la 
sinodalidad, y acentúa su concep-
ción como «pueblo de Dios», así 
como la dignidad de todos como 
bautizados. Así, el vicario general 
de Vic afirma que «los bautizados 
somos los responsables de avanzar 
sinodalmente en el seno de cada 
una de las Iglesias particulares».

Los responsables diocesanos de 
Tortosa subrayan que «los laicos po-
demos aportar muchísimo si nos im-
plicamos con nuestra voz y nuestra 
experiencia. La iglesia lo tendrá más 
fácil para situarse en el momento 
actual y renovar muchas maneras 
de actuar que han quedado obso-
letas o no responden a su misión».

La percepción general es que la 
Iglesia se juega mucho en este pro-

ceso sinodal. En palabras de Mn. 
Enric Termes, «es una apuesta muy 
osada. Nos ayudará a descubrir la 
gran pluralidad de la Iglesia. ¿Qué or-
ganismo del mundo se atreve a plan-
tear una consulta abierta a todos? 
Una de las claves de este Sínodo es 
que reflexionemos sobre la sinodali-
dad intentando hacer sinodalidad».

«¡Nos jugamos muchísimo!», 
coinciden desde Tortosa, «pode-
mos seguir perdiendo significati-
vidad de una manera vertiginosa 
o podemos volver al centro de 
nuestra misión. Si la participación 
es de todos y la comunión entre 
todos es más palpable, el camino 
para llegar a Jesús es más accesi-
ble y esto es lo que nos jugamos, 
que la gente lo pueda conocer y se 
pueda encontrar con Él. Si no, ¿qué 
sentido tiene la Iglesia?».

Roger Marco y Maria Palau tam-
bién alertan de un peligro real: 
«Que este Sínodo sea un aconte-
cimiento más dentro de la agenda 
diocesana, pero si nos lo creemos 
y muchos nos implicamos, puede 
ser un antes y un después.»

Para las Iglesias diocesanas, di-
ce Mn. Josep M. Riba, este camino 
sinodal puede suponer «tomar con-
ciencia del nuevo paradigma que 
se va desplegando ante nosotros 
y de cómo la fuerza del Evangelio 
nos impulsa a estar ahí».

«Estamos en un momento 
complejo de la Iglesia, de la fe», 
reflexiona el responsable de la fase 
diocesana del arzobispado de Bar-
celona, «podemos soñar o recordar 
viejas glorias de otros tiempos que 
no volverán, pero lo que queda es 
una Palabra que da sentido a la vida 
y que queremos compartir con los 
demás. Tenemos la obligación de 
ser sembradores».

Confiados en la acción del Es-
píritu Santo, Roger Marco y Maria 
Palau señalan algunos frutos que 
les gustaría que dejara este Sínodo: 
«A corto plazo, esperanza en nues-
tras comunidades, una esperanza 
que con el tiempo pueda ser un 
caminar más juntos. También una 
Iglesia donde la participación de 
los laicos, religiosos, sacerdotes… 
sea más igualitaria y donde la au-
toridad sea siempre sinónimo de 
servicio y no de poder. Todo esto 
seguramente no lo veremos finali-
zado, pero sí podemos ser partíci-
pes de este inicio...»
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mos; pero sin este entrenamiento 
que viene precisamente de la prác-
tica del silencio, puede enfermarse 
también nuestra habla.»

Y aún dice el Papa: «En lugar de 
hacer que brille la verdad, puede 
convertirse en un arma peligrosa. 
De hecho, nuestras palabras pue-
den convertirse en adulación, va-
nagloria, mentira, maledicencia, 
calumnia. Es un dato de experiencia 
que, como nos recuerda el libro del 
Eclesiástico “muchos han caído a 
filo de espada, mas no tantos como 
los caídos por la lengua”.»

Cuando el scoutismo se 
toma en serio, da frutos
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El camino del silencio

El papa Francisco tiene una ca-
tequesis sobre el silencio, ilustrada 
con la figura de san José. Es una ex-
hortación del silencio para dejar es-
pacio a Dios. Francisco habló de su 
devoción al santo y dijo que poseía 
una imagen de «San José dormido» 
en su despacho y que dejaba, deba-
jo, los papeles con sus preocupacio-
nes escritas. El Papa afirma que el 
santo sería «el hombre inadvertido» 
que, con palabras de santa Teresa 
de Jesús, es un gran auxilio en las 
necesidades.

El Pontífice dice que san José es 
«el hombre del silencio». Los Evan-
gelios no contienen ninguna pala-
bra de san José. No porque fuera 
taciturno, sino para «dejar espacio a 
la Presencia del Verbo hecho carne, 
Jesús». El Papa afirma que «el silen-
cio de José no es un mutismo. Es 

un silencio sonoro. Jesús creció en 
esta “escuela”, buscando siempre 
“espacios de silencio en sus días”».

El Papa añade: «Qué bonito sería 
si cada uno de nosotros, siguiendo 
el ejemplo de san José, lograra re-
cuperar esta dimensión contempla-
tiva de la vida abierta de par en par 
precisamente por el silencio. Pero 
todos sabemos por experiencia que 
no es fácil: el silencio nos asusta un 
poco, porque nos pide entrar dentro 
de nosotros mismos y encontrar la 
parte más verdadera de nosotros.»

El Pontífice invita a cultivar es-
pacios de silencio, donde pueda 
emerger otra Palabra: la del Espíritu 
Santo que habita en nosotros. «No 
es fácil reconocer esta Voz, confusa 
a menudo con los miles de voces 
de preocupaciones, tentaciones, 
deseos, esperanzas que alberga-

El silencio nos asusta 
porque nos pide entrar 
dentro de nosotros 
mismos

Scout (2)

Muy en serio y no tan serio. Es 
lo que pensaba al acabar la sema-
na pasada. Más que continuar el 
comentario a Grandes figures du 
scoutisme, creo oportuno reflexio-
nar brevemente sobre el movimien-
to scout, fijándome en algún detalle 
del que no se acostumbra a hablar 
hoy.

El fundador era anglicano, su 
padre, que murió cuando él era 
pequeño, perteneció al movimien-
to de Oxford, mantuvo su familia 
el rescoldo religioso. No hay que 
olvidar que desde el inicio del scou-
tismo se incorporó al equipo diri-
gente la joven católica convertida 
Vera Barclay, que fue la ideóloga del 
lobatismo que contó con el apoyo 
del cardenal de Westminster. Al lle-
gar el movimiento al continente, se 

enriqueció cristianamente gracias a 
la incorporación del canónigo A.-L. 
Cornette, el jesuita Jacques Sevin 
y el dominico M. D. Forestier, entre 
otros.

El scoutismo era cosa seria. Jo-
seph Cardijn acudió a Gilwell Park 
para aprender, antes de fundar la 
JOC, es un ejemplo.

Los políticos también lo supie-
ron y se aprovecharon, arrimando 
el ascua a su sardina, fundando aso-
ciaciones paralelas que les fueran 
fanáticamente fieles. En Italia se 
llamó Opera Nazionale Balilla y Ca-
misas Negras, en Portugal Mocidade 
Portuguesa, en Alemania Juventu-
des Hitlerianas, en España Frente de 

Juventudes.
El P. J. Sevin, hoy reconocido 

como venerable en su ruta hacia 
la canonización, infundió con sus 
oraciones, comentarios al Evange-
lio y canciones, una juvenil piedad. 
Aquella dinámica espiritual que 
gozaba el movimiento dio frutos. 
Hoy ya han sido declarados márti-
res beatos Marcello Callo, Odoardo 
Focherini. El primer Papa que se in-
teresó fue Benedicto XV; el primer 
documento a favor del movimiento 
lo dictó Pío XI; Pío XII envió un men-
saje autógrafo a la ruta francesa y 
el papa Francisco encargó a unos 
scouts italianos la redacción del Vía 
Crucis romano del Viernes Santo. La 
recepción a los scouts católicos del 
3 de agosto 2019 fue emocionante.

Cuando el scoutismo se toma en 
serio, da serios frutos. ¿Se toma en 
serio, pues, entre nosotros?

13 FEBRERO 2022



Vida eclesial
13

Esta semana el Papa dedica su 
vídeo mensual a las religiosas 
y consagradas, entrevistamos a 
Mons. Luis Argüello, recordamos 
a Mn. Antonio Fernàndez
y conocemos el nuevo museo 
parroquial de Roda de Berà

13 FEBRERO 2022



14 IGLESIA EN ROMA13 FEBRERO 2022

El Vídeo del Papa de febrero está 
dedicado a la misión de las mujeres 
religiosas y consagradas, a las que con-
sidera vitales para la vida de la Iglesia.

Francisco agradece su misión y va-
lentía y pide rezar por ellas «para que 
sigan encontrando nuevas respuestas 
frente a los desafíos del tiempo actual».

La edición del vídeo de este mes ha 
contado con el apoyo y la colaboración 
de la Unión Internacional de Superioras 
Generales (UISG), que reúne a más de 
1.900 congregaciones religiosas. Fran-
cisco reivindica el papel de las mujeres 
que se dedican a la vida consagrada y 
su mensaje es contundente: «¿Qué se-
ría la Iglesia sin las religiosas y laicas 
consagradas? No se puede entender la 
Iglesia sin ellas.»

Según las estadísticas que publicó 
la agencia Fides en 2021, hay más de 
630 mil mujeres religiosas en todo el 
mundo.

En sintonía con el mensaje que ha 
reiterado en innumerables ocasiones a 
lo largo de su pontifi cado, Francisco les 
pide a las mujeres y religiosas consagra-
das que centren su labor apostólica ha-
ciendo «incidencia con los pobres, con 
los marginados, con todos los que están 
esclavizados por los trafi cantes».

El Vídeo del Papa de este mes, con 
vídeos y fotografías, relata su com-
promiso en el terreno: en medio de los 
pueblos indígenas, junto a los niños en 
situación de calle, en los pueblos don-
de faltan alimentos y medicamentos, 
entre los migrantes y los desemplea-
dos, junto a las víctimas de la trata. Sin 
olvidar su gran aportación intelectual 
y civil: las religiosas y consagradas en-
señan en las universidades, participan 
en las cumbres internacionales sobre 
el medio ambiente e intentan mediar 
en las crisis políticas.

En el vídeo, Francisco también re-
conoce que, algunas veces, las mujeres 
religiosas son «injustamente tratadas, 
incluso dentro de la Iglesia». Por eso las 
llama a luchar contra ello y a no desa-
nimarse; les pide que sigan mostrando 

Francisco agradece su misión y valentía

El Papa dedica el vídeo 
de febrero a las religiosas 
y consagradas

VATICAN NEWS
Ciudad del Vaticano

PAPA FRANCISCO
«¿Qué sería la Iglesia 
sin las religiosas 
y laicas consagradas? 
No se puede entender 
la Iglesia sin ellas»

«la belleza del amor y la compasión 
de Dios como catequistas, teólogas, 
acompañantes espirituales», y «a 
través de las obras apostólicas que 
realizan».

Sor Jolanta Ka¥ a, presidenta de 
la UISG, ha señalado que «sentimos 
la responsabilidad de responder a 
las palabras del papa Francisco pa-
ra continuar con valentía y alegría en 
nuestra misión de testimoniar la be-
lleza de la consagración: entregarse 
totalmente por el Reino a ejemplo de 
Jesús».

Por otro lado, el Papa, en su 
homilía de la Jornada Mundial de 
Oración por la Vida Consagrada, 
habló de la reducción del número 
de vocaciones, el abandono de la vi-
da consagrada, las aspiraciones de 
poder y de fama como insidias que 
solo mirando al Señor como pide el 
Espíritu Santo, desde la pequeñez 
y la fragilidad, pueden abrir los co-

Andres Bergamini-LPJ
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Los pueblos y su 
historia
Tras un largo período en el que 
la sociedad parecía sumergida 
en un presente interminable 
y sin referencias al pasado, 
emerge de golpe la historia de 
los pueblos como un fantasma 
indeseado a quien se juzga 
con ojos severos. Las estatuas 
y monumentos de los otrora 
héroes con sus celebradas 
victorias son pintarrajeados y 
tirados al suelo con desprecio. 
La mirada colectiva de hoy es 
muy sensible a valores que en 
otras épocas eran ignorados, y 
considera intolerable la presen-
cia pública de personajes que 
repugnan a sus actuales priori-
dades éticas.
Por supuesto que debemos 
defender y promover los valores 
que hoy consideramos huma-
nizadores y excelentes. Pero 
¿somos más justos intentando 
tachar de nuestro currículum 
histórico los elementos que hoy 
nos avergüenzan? En el futu-
ro sucederá lo mismo con los 
nuestros. ¿Nos damos cuenta 
de que esos episodios, persona-
jes e ideas que rechazamos, son 
con-causa imprescindible para 
nuestra existencia? Somos fruto 
de esa historia. Si hubiera sido 
diferente, al gusto de hoy, cada 
uno de nosotros no existiría. Si 
estamos contentos de existir 
hoy, debemos asumir (que no 
aplaudir ni ensalzar) los hechos 
que hicieron posible el encuen-
tro fecundo que nos hizo nacer. 
Es posible aceptar que uno pro-
viene de unos acontecimientos 
vergonzosos: ninguno de noso-
tros es culpable de lo que pasó 
antes de su engendramiento.
Los pueblos que no conocen 
y asumen su propia historia 
terminan siendo incapaces de 
construir de modo armónico 
ese presente que dicen anhe-
lar. Son como adolescentes 
que se revuelven contra sus 
padres, sin saber que llevan en 
su ADN el sello de ambos. Solo 
si lo aceptan, empezarán a ser 
libres para construir su futuro.

13 FEBRERO 2022
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razones para abrazar nuevamente a 
Jesús.

Juegos Olímpicos

«Que vuestros testimonios contri-
buyan a animar a las sociedades civiles 
a abrirse con mayor confi anza a todos, 
sin dejar a nadie atrás.» Este es el de-
seo de Francisco para los atletas que 
participan en los Juegos Olímpicos y 
Paralímpicos de Invierno en Pekín.

Asimismo, ha enviado un pensa-
miento especial con el que abraza a to-
do el mundo paralímpico: «Ganaremos 
juntos la medalla más importante si el 
ejemplo de los atletas con discapacidad 
ayuda a todos a superar prejuicios y mie-
dos y a hacer que nuestras comunidades 
sean más acogedoras e inclusivas. Esta 
es la verdadera medalla de oro.»

Igualmente, ha explicado que sigue 
con atención y emoción las historias 
personales de los atletas refugiados.

Las consagradas 
protagonizan el vídeo 
del Papa.
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«Infl uirán más las cuestiones 
políticas que el interés real por las 
víctimas de los abusos, de todos 
los abusos.» Así de contundente se 
mostró Mons. Luis Argüello, secre-
tario y portavoz de la Conferencia 
Episcopal Española, en una entre-
vista concedida al espacio El Matí a 
Ràdio Estel, codirigido por Pol Mar-
sà, el pasado 2 de febrero. Mons. Ar-
güello lamentó que se haga política 
sobre los abusos a menores y que 
no se afronte la problemática en su 
globalidad. Y sobre el posible viaje 
del Papa a España, dijo: «Creo que 
hay una posibilidad real de que el 
Papa pueda hacer un viaje relámpa-
go, y me da la impresión de que sería 
solo a un lugar, quizás a Santiago.»

¿Se hace política sobre la cuestión 
de los abusos a menores por parte de 
la Iglesia?

Ciertamente, porque una comi-
sión en el Congreso de los Diputa-
dos no es el ámbito adecuado para 
realizar una investigación de este 
tipo, que tiene otros cauces, como 
el poder judicial. El planteamiento 
mismo de la petición de la comi-
sión de investigación ya realiza un 
juicio, es decir, de alguna manera 
ya pone las conclusiones cuando 
afi rma que la Iglesia es una institu-
ción patriarcal, oscura y que no es 
un espacio seguro, lo que supone 
una gran ofensa a tantas miles de 
personas que a lo largo de años, en 
el seno de la Iglesia, han vivido una 
vida de entrega a niños, adolescen-
tes y jóvenes. Sin duda ha habido 
comportamientos execrables, pero 
no se puede hacer un juicio gene-
ral al comportamiento de todos los 
miembros de la Iglesia.

¿Hay que abordar el fenómeno de 
los abusos en su globalidad?

Si hubiera una verdadera preocu-
pación por las víctimas, se tendría en 

REDACCIÓN
Fotos: CEE

«Si hubiera una 
verdadera preocupación 
por las víctimas, 
se tendría en cuenta 
toda la realidad de los 
abusos en España»

«Queremos poder 
exponer de una forma 
mucho más clara 
y transparente 
el resultado del trabajo 
que hemos hecho 
los últimos años»

cuenta toda la realidad de los abusos 
en España. Los informes, desde la 
propia Fiscalía General del Estado 
hasta instituciones que se dedican 
a la atención de los menores, ponen 
de manifi esto que se trata de un pro-
blema real de la sociedad española. 
Es más: desde un punto de vista po-
dríamos decir relativo, del número 
de personas, el porcentaje de abusos 
por parte de clérigos es pequeño en 
relación con la problemática general 
de los abusos a menores en España. 
Además, se hace creer que la Iglesia 
se niega a investigarlo, cuando no 
es cierto. La Iglesia, en su conjunto, 
desde 2002, dio un giro respecto a la 
comprensión y la toma de conciencia 
de estos asuntos. Progresivamente, 
todas las diócesis de todo el mundo 
hemos dado pasos, cambiando las 
normativas, poniendo en marcha 
equipos de trabajo, instituyendo ofi -
cinas para la recepción de denuncias 
y la acogida de las víctimas. Se han 
puesto en marcha montones de ini-
ciativas que nos permiten decir que 
la Iglesia sí investiga.

Si fi nalmente la comisión se hace 
realidad y son citados miembros de 
la Iglesia, ¿participarán?

«No se puede hacer 
un juicio general a todos 
los miembros de la Iglesia»

Mons. Luis Argüello, secretario general 
y portavoz de la Conferencia Episcopal 
Española
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toda la Iglesia, de toda la comuni-
dad cristiana, de todos los respon-
sables eclesiales, debemos tener 
también nuestra iniciativa, nues-
tra colaboración, debemos formar 
parte de esta posible propuesta de 
comisión de expertos.

La Fiscalía General del Estado ha 
pedido a las fi scalías de toda España 
que le remitan los casos abiertos de 
abusos. ¿Es este el camino adecuado?

Esta petición sería completa si, 
al mismo tiempo, se dijera cuántos 
casos de abusos en el conjunto de 
la sociedad española están en tra-
mitación. Cada año, la fi scal general 
del Estado presenta un informe, al 
inicio del año judicial, en el que se 
habla del número de delitos y, en 
concreto, de los abusos, sin especi-
fi car sus autores. Ahora, sí se hace 
petición especifi cando sus autores 
pero mirando solo a la Iglesia, lo que 
nos parece insufi ciente. Para favo-
recer la transparencia total habría 
que decir los casos que afectan a los 
miembros de la Iglesia pero poner-
los en relación con el conjunto de la 
sociedad. Haría que cayéramos en 
la cuenta de que la problemática de 
los abusos afecta desgraciadamente 
a múltiples sectores de la sociedad.

¿Por qué la Iglesia española ha 
optado porque cada diócesis lleve 
su investigación, y no se ha hecho 
de forma general, como por ejemplo 
en Francia?

La Iglesia española no hace un 
método de investigación estadís-
tico-sociológico como por ejemplo 
ha hecho la Conferencia Episco-
pal Francesa. Lógicamente, ante 
el ambiente que se está creando, 
queremos poder exponer de una 
forma mucho más clara y transpa-
rente el resultado del trabajo que 
las congregaciones religiosas y las 
70 diócesis que hay en España vie-
nen realizando en los últimos años. 
Nuestra vía, que siguen otros paí-
ses como Italia, pretende persona-
lizar la situación, hablar de víctimas 
y agresores concretos. Debemos 
tener en cuenta que, en buena me-
dida, son casos ya prescritos penal-
mente, en los que incluso algunos 
de los acusados ya han fallecido. Por 
tanto, la investigación tiene mucho 
más que ver con lo que podamos 
hacer en el futuro, la acogida a las 
víctimas, que con el análisis general 
estadístico-sociológico como es el 
caso de la investigación francesa, 

Mons. Argüello, en la sede 
de la Conferencia 
Episcopal Española.

Por una parte, debemos ver lo 
que diga el ordenamiento jurídico y, 
por otra, poner delante lo que consi-
deramos que son nuestros propios 
derechos. Pero nos encontramos 
en una especie de trampa saducea, 
porque si la Iglesia tuviera argumen-
tos jurídicos para poner alguna di-
fi cultad a la hora de participar en 
esta investigación sería presenta-
do como una negativa absoluta. En 
cualquier caso, veremos cómo se 
desarrollan los acontecimientos, 
si la comisión se aprueba y en qué 
términos se aprueba, para ver el tipo 
de obligatoriedad y la colaboración 
que nosotros pudiéramos dar.

¿Estarían más de acuerdo con la 
creación de una comisión de expertos 
independientes?

Pudiera ser, pero en todo caso 
la Iglesia tiene el derecho a poder 
participar y dialogar respecto a 
esta comisión de expertos, sus ob-
jetivos y el reconocimiento de lo 
que la Iglesia ya ha venido hacien-
do, entre otras cosas para ponerlo 
a disposición de quien realizase 
este tipo de investigación. Puesto 
que no aceptamos un juicio general 
que suponga una desconfi anza de 
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Con el papa Francisco, durante la reciente visita ad limina de los obispos españoles.

«Existe una 
posibilidad real de 
que el Papa pueda 

hacer un viaje 
relámpago, 

y mi impresión es 
que sería solo 

a Santiago»

que, por otra parte, nos va a llevar 
a conclusiones similares, en el sen-
tido de que hemos de poner en mar-
cha todo lo que son protocolos de 
prevención, cuidar la formación de 
las personas que intervienen en la 
vida de la Iglesia, colaborar con las 
autoridades civiles, hacer lo posible 
para que la Iglesia sea lo creemos 
que ya es: un lugar acogedor, hospi-
talario, seguro, en el que se practica 
la cercanía y el deseo de ofrecer la 
buena nueva a todas las personas 
que se acercan a ella.

¿Se plantean algún cambio de 
protocolo en el acompañamiento a 
las víctimas?

Tenemos la voluntad de mejorar 
constantemente nuestros proto-
colos, partiendo de la premisa de 
que las cosas tal y como las hemos 
hecho en otras épocas eran mani-
fi estamente mejorables, no se tra-
taba de mirar hacia otro lado, sino 
de acoger a las víctimas y ayudar-
las a superar su situación. Muchas 
víctimas que se han dirigido a los 
obispos españoles lo que princi-
palmente deseaban era poner en 
comunicación lo que habían vivido 
y pedir que estas situaciones no se 
repitieran. Por tanto, todo lo que 
hagamos en prevención, formación 
y atención al cuidado a las víctimas 

es lo prioritario, y queremos conti-
nuar profundizando y mejorándolo.

¿En qué punto se encuentra la re-
lación entre la Iglesia española y el 
Gobierno de España?

Mantenemos la voluntad y el de-
seo de una relación de respeto y de 
colaboración. Ahora bien, la lectu-
ra que se hizo de nuestro informe 
sobre las inmatriculaciones nos ha 
dejado perplejos.

Cuando dice que les dejó perple-
jos, ¿es porque no entienden cómo es 
que la lectura fue que la Iglesia ha-
bía actuado incorrectamente y que 
corregía las inmatriculaciones?

Sí, porque en la reunión con el 
presidente del Gobierno y el minis-
tro de la Presidencia el tema de las 
inmatriculaciones ocupó poquísi-
mo tiempo, porque era un asunto ya 
trabajado. Nosotros presentamos 
un voluminoso informe en el que 
dijimos que de los 35.000 bienes 
que aparecen en la lista que daba 
el Gobierno había 2.500 inciden-
cias. De forma previa a la reunión, 
acordamos una nota de prensa en 
la que se explicaba todo esto, y por 
eso nos sorprendió mucho que, 
estando todavía de manera física 
el presidente del Gobierno y el mi-
nistro de la Presidencia en la sede 
de la Conferencia Episcopal Espa-

ñola, algunos medios de comunica-
ción eran conocedores de los datos 
de este informe, y titulaban «La 
Iglesia se compromete a devolver 
mil inmuebles». No nos podemos 
comprometer cuando, tal y como 
decimos en el informe, no los reco-
nocemos como nuestros.

¿Cuál es la procedencia de los bie-
nes de la Iglesia?

En España hay 22.000 parro-
quias, cada una con un templo, una 
ermita y una casa rectoral. Muchos 
de estos bienes están en manos de 
la Iglesia desde antes que existiera 
el registro de la propiedad, que es de 
mediados del siglo XIX. Son del pue-
blo de Dios, forman parte del lugar 
de culto de la comunidad cristiana. 
También hay bienes que son fruto 
de donaciones a lo largo de los siglos.

El cardenal Omella, en la visita ad 
limina, renovó la invitación al Papa 
para que visite Santiago y Manresa. 
¿Existe esta posibilidad?

Todavía no lo tiene decidido. En 
este sentido, la puerta no está ce-
rrada. Yo, después de la entrevista, 
lo que creo es que existe una posi-
bilidad real de que el Papa pueda 
hacer un viaje relámpago, y mi im-
presión es que sería solo a un lugar, 
quizás a Santiago, pero no podría 
decirlo de manera taxativa.
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De repente, como ladrón de noche, 
el 12 de enero, la «hermana muerte» 
se llevó a nuestro párroco, Mn. An-
tonio Fernàndez i Garcia. Nacido en 
Vilafranca del Penedès el 19 de julio 
de 1975, era hombre de gran capaci-
dad de trabajo: licenciado en Ciencias 
Económicas y Derecho por la UB, en 
Ciencias Eclesiásticas por la FTC, en 
Derecho Canónico por el IEC de Va-
lencia y doctor en Derecho Canónico 
por la Pontifi cia Universidad Latera-
nense de Roma. Había sido ordenado 
sacerdote el 22 de julio de 2006, en la 
catedral de San Lorenzo de Sant Feliu 
de Llobregat.

Párroco de San Baudilio desde 
septiembre de 2014, sucediendo a 
Mn. Lluís Alonso i Càmara (actual-
mente retirado en el Hogar San José), 
y párroco también de Santa Coloma 
de Cervelló, se añadía a su labor la de 

MN. ALBERT MANICH BOU, DP
Adscrito a la parroquia de San Baudilio, 
Sant Boi de Llobregat

Mn. Antonio Fernàndez Garcia

vicario judicial y juez de Tribunales 
Eclesiásticos. Solía comentar que ser 
párroco le ayudaba a tener contacto 
directo con la gente. Era un hombre 
muy expresivo, de trato fácil y cer-
cano. De vez en cuando recordaba el 
impacto que le causó su abuela y la 
complicidad entre ambos: le apoyó al 
entrar en el Seminario y la recordaba 
con cariño. 

Entre sus rasgos más caracterís-
ticos, se recuerda que nunca decía no 
cuando se trataba de celebrar la Eu-
caristía o atender personalmente a 
alguien, acaso también con el sacra-
mento de la reconciliación. Acogía 
las expresiones de la piedad popular 
intentando integrarlas a la pastoral 
parroquial y, en la predicación, em-
pleaba normalmente ejemplos para 
ilustrar el sentido de las lecturas.

En el ejercicio de la caridad, co-
mo consiliario de Cáritas arcipres-
tal, sacó todo el provecho posible 
del Casal parroquial para ponerlo a 
su servicio y adquirir el local donde 
está el Ropero de Cáritas, además 
de apoyar las necesidades del Hogar 
San José durante la pandemia.

Era un hombre de empuje: logró 
rehacer la mayor parte del tejado 
de la iglesia parroquial, además 
de renovar la instalación eléctrica, 
habilitando espacios para apoyar la 
actividad de los Belenistas de Sant 
Boi.

Su cariño por Montserrat era 
muy evidente: solía cantar el Viro-
lai al terminar la Eucaristía, e hizo 
venir a la Escolanía de Montserrat 
y al padre abad para presidir la Eu-
caristía de la última Fiesta Mayor y, 
gracias a su iniciativa, el pasado 20 
de noviembre se instauró de nuevo 
la Cofradía de la Virgen de Montse-
rrat en la parroquia de San Baudilio. 
Esperaba con mucha ilusión partici-
par en la peregrinación a Roma por 
los 800 años de su fundación... Que 
ahora ya disfrute de la presencia del 
Señor y de la Virgen.Mosén Antonio junto al obispo de Sant Feliu, Agustí Cortés.

Gracias a su iniciativa, 
se instauró de nuevo 
la Cofradía de la 
Virgen de Montserrat 
en la parroquia 
de San Baudilio
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Tarragona

Recuperarlas y ponerlas en 
valor para ser admiradas es la fi -
nalidad con la que la parroquia de 
San Bartolomé de Roda de Berà ha 
rescatado del olvido varias y anti-
guas piezas pertenecientes al cul-
to y elementos litúrgicos. De ahí la 
creación del Museo Parroquial que 
ya se puede visitar.

El espacio museístico está ubi-
cado en una de las salas de la rec-
toría, y fue inaugurado el pasado 
19 de enero por el arzobispo de Ta-
rragona, Mons. Joan Planellas, con 
la participación de un numeroso 
público. El prelado tarraconense 
quiso agradecer esta iniciativa de 
la parroquia, «que dignifi ca y reco-
ge elementos y objetos, símbolos 
elaborados entre la religiosidad y 
la fe, como vehículo de transmisión 
a las nuevas generaciones, que tie-
nen que verlas no solo como piezas 
de museo sino como signos de fe y 
esperanza para este pueblo».

 Crear este pequeño museo, que 
cuenta con más de 200 piezas, na-
ce de la idea compartida entre el 
párroco, Antonio Rodríguez, y los 
miembros del Consejo Parroquial: 
«En el momento de reordenar las 
dependencias de la rectoría, halla-
mos muchas piezas antiguas, salva-
das de la destrucción de la guerra 
civil, que estaban almacenadas en 
la parroquia sin darles el valor que 
merecen», subraya el mosén.

En cuestión de un año, todo este 
legado ha sido inventariado, limpia-
do y, en muchos casos, restaurado. 
Son elementos de arte sacro y de 
función litúrgica guardados y ex-
puestos ahora en las respectivas 
vitrinas gracias a la colaboración 
desinteresada y la aportación de 
algunos vecinos de Roda.

JOAN BORONAT
Roda de Berà
Fotos: Susana Benítez

ANTONIO RODRÍGUEZ
«Hallamos muchas 
piezas antiguas que 
estaban almacenadas 
en la parroquia sin darles
el valor que merecen»

PERE VIRGILI
«El museo recupera 
y dignifi ca una parte 
del patrimonio cultural 
de nuestra tierra, cuyo 
valor va más allá 
del hecho religioso»

La colección incluye piezas de 
orfebrería, como la Custodia, di-
ferentes cálices y copones, así co-
mo la Vera Cruz, de principios del 
siglo XIX. También se pueden ver 
ornamentos empleados antes de 
la reforma litúrgica, con casullas 
bordadas en relieve, un altar perte-
neciente a la misma época, con los 
candelabros, las sacras, imágenes, 
las aras de las reliquias de los san-
tos, con un sagrario reconstruido, 
la antigua pila bautismal, ropa de 
las imágenes vestidas, misales y 
libros de 1700 y 1800, entre otros 
elementos. Destaca una estela fu-
neraria de los siglos XVI-XVII con-
servada del antiguo cementerio 
que había detrás de la iglesia.

Los recuerdos de muchos veci-
nos de Roda radican en el hecho de 
ver expuestas banderas y pendo-
nes, medallas de cofradías como las 
Hijas de María, de 1940, el tálamo 
del mismo año o la bandera de San 
Isidro. Entre los objetos curiosos 
expuestos, hay un viejo molde pa-
ra la elaboración de las hostias de 

El nuevo espacio permite recuperar 
y poner en valor objetos y elementos 
litúrgicos antiguos

Roda de Berà inaugura 
el Museo Parroquial
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diferentes formatos, que nos mues-
tra Josep Maria Nogués, miembro del 
Consejo Parroquial, cuyas manos res-
tauradoras han contribuido a la recu-
peración de muchas piezas, algunas 
de las cuales se reincorporan a las 
principales solemnidades religiosas 

de la parroquia. Asimismo, tienen es-
pecial interés algunos fragmentos de 
imaginería y del viejo retablo que pre-
sidía la ermita de la Virgen de Berà y 
la colección de sellos de la parroquia, 
empleados a lo largo de los años.

Por su parte el alcalde de Roda de 
Berà, Pere Virgili, ha alabado la crea-
ción de este museo «que recupera y 
dignifi ca una parte del patrimonio 
cultural de nuestra tierra, cuyo valor 
va más allá de las propias creencias 
y del hecho religioso» a la vez que 
agradece el trabajo hecho por los 
impulsores del proyecto.

En un principio el museo estará 
abierto al público cada domingo, 
tras la misa de once, y también se 
podrá acceder con visita concertada 
para grupos y colectivos interesados. 
El párroco, Antonio Rodríguez, ha 
subrayado que el museo parroquial 
«también se abre a los centros educa-
tivos de Roda con el objetivo de darlo 
a conocer entre los estudiantes».

La Concejalía de Cultura del Ayun-
tamiento de Roda de Berà, encabeza-
da por Teresa Ferré, ha incorporado 
el museo a la nueva guía que se aca-
ba de editar, en cuatro idiomas, co-
mo una más de las visitas de interés 
cultural a realizar por la numerosa 
gente que visita el municipio durante 
todo el año, con el deseo de conocer 
lugares como el Museo de la Radio y 
el Espacio Jujol del Centro Cívico la 
Roca Foradada del Roc de Sant Gaie-
tà, la capilla de Mas Carreras, con 
ornamentación y obra pictórica del 
insigne arquitecto modernista Josep 
Maria Jujol o el monumento romano 
del arco de Berà, entre otros.

El arzobispo Planellas 
inauguró el espacio, 

el 19 de enero.

El museo cuenta 
con más de 200 
piezas expuestas.
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El sentido de la existencia
surge del corazón como 
centro esencial

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

«Moondust» [Polvo lunar]

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

La verdad en boca 
de los últimos

Moondust [Polvo lunar] es el 
título del séptimo episodio de la 
tercera temporada de la serie The 
Crown. El príncipe Felipe, duque 
de Edimburgo, marido de la reina 
Isabel de Inglaterra, sigue a través 
de la televisión, con enorme interés, 
la llegada del hombre a la luna. Los 
tres astronautas, en la gira posterior 
por diversos países, visitan Londres 
y son recibidos por la familia real bri-
tánica. El príncipe Felipe, que ade-
más es piloto de avión, quiere tener 
una entrevista privada con ellos. La 
reina, deseosa de contentar a su 
marido, consigue que le dediquen 
cerca de un cuarto de hora. No más, 
ya que la visita es muy breve. El du-
que de Edimburgo quiere conocer, 
más allá de aspectos técnicos que le 
apasionan, qué pasó por dentro de 
los astronautas cuando realizaron 
su proeza. Por esto, les pregunta: 

Este papa Francisco nos sorpren-
de a menudo. A mí, sin duda, desde el 
primer día de su pontificado. Me gus-
ta mucho poner en su lugar algunas 
de las palabras que le he oído decir 
o, más bien, que leo que ha dicho.

Ahora, cuando nos sorprendió con 
su manera de enfocar la sinodalidad, 
la consulta universal para que llegue 
desde cualquier rincón del mundo, 
demostró otra vez que cuenta con el 
pueblo y cree al pueblo.

A algunas de las frases que en La 
alegría del Evangelio ya nos situaron 
en una órbita diferente a la que está-
bamos acostumbrados, no sé si les 
hemos sacado todo su contenido.

Ahora he recordado una que 
dice mucho de la verticalidad que 
pretende en las consultas sinodales: 
«El objetivo de estos procesos parti-
cipativos no será principalmente la 
organización eclesial, sino el sueño 

«¿Qué pensaron ahí fuera?» Ante 
unas respuestas genéricas, concre-
ta más su cuestión: «No me refiero 
tanto a las vistas en ese sentido sino 
más bien a la perspectiva, la percep-
ción de nuestro hogar.» La contes-
tación es: «Sinceramente, no había 
mucho tiempo para eso.» El diálogo 
suena a trivial, intrascendente. Más 
tarde llega a la conclusión: «Espera-
ba que fueran gigantes, dioses. En 
realidad eran tres simples hombres 
(…) Como astronautas, dieron la ta-
lla, pero como personas, son una 
decepción.»

Emprendemos grandes proyec-
tos, buscamos con ardor el éxito, 
estamos volcados en mil acciones, 
queremos ser buenos profesiona-
les…, pero ¿qué somos como perso-
nas? El libro de los Proverbios (4,23) 
nos invita a un viaje más apasionan-
te que ir a la luna, nos propone un 
viaje interior: «Por encima de todo 
cuidado, guarda tu corazón, porque 
de él brotan las fuentes de la vida.» 
La razón de vivir y el sentido de la 
existencia surgen del corazón como 
centro esencial de cada uno. ¿Qué 
atención presto a la vida interior, 
a entrar dentro, a beber de estas 
aguas interiores? Las palabras de Je-
sús resuenan con fuerza: «¿De qué 
le sirve al hombre ganar el mundo 
entero si arruina su vida?» (Mc 8,36). 
Dag Hammarskjöld, escribió en su 
dietario espiritual en el año 1953: 
«No yo, sino Dios en mí.»

misionero de llegar a todos» (Evan-
gelii gaudium, 31).

Y, cuando decimos a todos, no nos 
olvidemos de los últimos, aquellos a 
quienes Jesús tenía por primeros. 
Aquellos que nos hemos acostum-
brado a ver con la mano extendida. 
También en la misma carta pastoral 
decía que «el rebaño mismo tiene su 
olfato para encontrar nuevos cami-
nos» (Evangelii gaudium, 31).

Hacía tiempo que un amigo mío 
—cuya historia le comportó muchos 
años de cárcel— estaba haciendo una 
especie de regresión en su conducta 
de rehabilitación. En una conversa-
ción, después de percatarse de lo que 
estaba haciendo, me sorprendió por 
su reflexión. Tras explicarme por qué 
había hecho esta regresión y por qué 
se había dejado llevar últimamente, 
me hizo una curiosa confesión; un 
chico que no tiene ninguna forma-
ción religiosa, ni pastoral, y mucho 

El rebaño mismo tiene 
su olfato para encontrar 
nuevos caminos

menos espiritual o mística. Porque lo 
que me aseguró no se puede enten-
der de otra manera. Los entendidos 
hablarían de «inhabitación de Dios en 
nosotros».

Sus palabras sencillas lo explica-
ban así: «Yo siempre hablaba con el 
Dios que encuentro en mi interior. Y 
había dejado de hacerlo. Esto me ha 
hecho caer. Ahora vuelvo a hablar 
con Él interiormente y me ayuda a 
poner las cosas en su lugar.»

No sé qué explicación darán los 
teólogos. Pero, seguro que mi amigo 
jamás había escuchado las palabras 
del Evangelio: «El que me ama hace 
caso a mi palabra; y mi Padre le ama-
rá, y mi Padre y yo vendremos a vivir 
con él» (Jn 14-23).
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«Cuando hablamos
de las cosas del 
Espíritu, la razón 
siempre se queda 
a la puerta»

EDUARD BRUFAU
Fotos: Agustí Codinach

Mn. Josep Rius-Camps, patrólogo e investigador

Mn. Josep Rius-Camps 
en la ermita de San 

Pedro de Reixac.
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En la ermita de San Pedro 
de Reixac, donde vive des-

de hace más de cuarenta años, 
entrevistamos al profesor Josep 
Rius-Camps, teólogo, sacerdote y 
colaborador de Catalunya Cristia-
na. Experto en patrología, y con un 
dominio excelente del griego, Mn. 
Rius-Camps también se ha dedica-
do a la exégesis bíblica consultando 
los códices más antiguos que nos 
han llegado del Nuevo Testamento. 
Desde sus 88 años nos habla de la 
labor académica que ha realizado 
y comparte con nuestros lectores 
qué espera hoy de la Iglesia.

Doce años comentando en Ca-
talunya Cristiana el Evangelio de 
los domingos. ¿Qué representa 
para usted esta colaboración?

Cuando Mn. Jaume Aymar, el en-
tonces director, me propuso escribir 
en Catalunya Cristiana el comentario 
del Evangelio dominical, primero no 
lo vi nada claro. Las dudas me venían 
por mi forma de ser y de trabajar y 
por la propia idiosincrasia del sema-
nario, de cariz más bien informativo 
que académico. Sin embargo, por 
amistad acepté. Esto sí, hablando 
con Mn. Aymar puse como condi-
ción que los comentarios los haría 
a partir de la versión del llamado 
Códice Beza, uno de los grandes y 
antiguos códices por los cuales nos 
han llegado los evangelios. Es un 
documento que encuentro intere-
sante porque considero que es más 
cercano al original. A Mn. Aymar le 
pareció bien y la verdad es que du-
rante todo este tiempo nunca nadie 
me ha hecho objeción alguna.

El texto del evangelio que el lec-
tor encuentra en Catalunya Cristia-
na, obviamente, no está sacado del 
Códice Beza, sino básicamente de 
los códices Vaticano y Sinaítico, 
los oficiales. Por eso, seguramen-
te alguien habrá notado que en mi 
comentario hay algo que no se ade-
cúa exactamente con el texto que se 
proclama en misa. Estas diferencias, 
sin embargo, he procurado poner-
las en cursiva. Debo decir que a raíz 
precisamente de mi colaboración 
en Catalunya Cristiana, he podido 
ir profundizando de una forma pri-
vilegiada en los evangelios. 

Recientemente ha nacido la 
asociación Text, que quiere dar a 
conocer la labor que usted ha rea-
lizado.

Efectivamente, ha surgido de un 
grupo de amigos, y tienen la idea 
de que a la larga se convierta en una 
fundación. Han tomado este nombre 
porque el texto, en este caso el texto 
bíblico, es la base de la entidad. Quie-
ren apoyar y dar continuidad al traba-
jo que he realizado junto con Jenny 
Read-Heimerdinger, con quien llevo 
años colaborando y con quien siem-
pre he tenido una buena sintonía.

Antes de crearla, algunas de las 
personas que ahora han formado la 
asociación ya me habían propuesto 
grabar los artículos que escribía pa-
ra Catalunya Cristiana y publicarlos 
en formato digital. Y con el permiso 
de vuestro semanario así los hemos 
ido haciendo. Aparte, la asociación 
Text acaba de publicar, con el título 
De Lluc a Teòfil, una recopilación de 
mis comentarios en Catalunya Cris-
tiana correspondientes al ciclo C, en 
el que se lee el evangelio de Lucas. 
Tienen previsto hacer lo mismo con 
los otros dos ciclos, el A, dedicado 
a Mateo, y el B, correspondiente a 
Marcos. Juan no tiene ciclo litúrgico 
propio, sino que lo leemos muchos 
domingos de Cuaresma y de Pas-

cua. Con todo, la asociación se plan-
tea publicar un cuarto ciclo sobre 
el Evangelio de Juan.

¿Cómo se interesó por la exé-
gesis bíblica?

De formación soy sobre todo 
patrólogo. La tesis doctoral la hice 
sobre Orígenes de Alejandría, y, de 
hecho, durante muchos años, las 
clases que he estado impartiendo, 
tanto en Alemania, como en Roma 
y Barcelona han sido sobre los Pa-
dres de la Iglesia. Posteriormente, 
me fui interesando por los antiguos 
códices bíblicos, contemporáneos 
de muchos de los Padres. Y debo 
decir que la colaboración semanal 
en Catalunya Cristiana me ha permi-
tido adentrarme cada vez más en el 
mundo de la exégesis. Tanto es así 
que incluso me he tenido que en-
contrar con algunas reticencias en 
el mundo académico por el hecho 
de meterme en temas de Escritura.

Y desde entonces usted se ha 
centrado sobre todo en los evan-
gelios.

Empecé por Lucas. Hoy queda ya 
fuera de toda duda que él es el autor 
no solo del Evangelio, sino también 

Comentando el Evangelio dominical.
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de los Hechos de los Apóstoles. Más 
aún, debemos admitir que ambos 
libros, que nos han llegado separa-
dos, de hecho, son los dos tomos 
de una misma obra. En el primero 
se nos presenta a Jesús ante Israel, 
y en el segundo se trata el desarrollo 
de la comunidad cristiana.

Con todo, la tesis que sostene-
mos Jenny Read-Heimerdinger y yo 
mismo es que la obra de Lucas no se 
puede calificar propiamente como 
evangelio. Estrictamente hablando, 
evangelios existen solo dos: Marcos 
y Mateo. Tenemos que pensar que 
un evangelio es un anuncio de la fe 
en Jesús dirigido a toda una comu-
nidad. En cambio, el texto de Lucas 
es directamente un escrito que se 
dirige a una persona en concreto, en 
este caso «el excelentísimo Teófilo». 
Nosotros hemos llegado a la conclu-
sión de que se trata del hijo de Anás y 
cuñado de Caifás, el sumo sacerdote 
Teófilo del Templo de Jerusalén en-
tre el año 37 y 41. Nuestra hipótesis 
es que, después de la crisis del ju-
daísmo derivada de la destrucción 
del Templo por los romanos, Teófilo 
consulta al rabino Lucas sobre Jesús, 
preguntándole si era el Mesías de Is-
rael. La obra de Lucas es la respuesta 
—positiva— a esta pregunta.

¿Y ahora, qué tema centra su 
investigación?

Actualmente el centro de mi 
estudio lo constituye Juan. Como 
en el caso de Lucas, de Juan debo 
decir que tampoco es exactamente 
un evangelio. En el colofón final el 
autor acaba diciendo: «Este es el 
mismo discípulo que da testimonio 
de estas cosas y lo ha escrito.» Es un 
escrito, por lo tanto. El objetivo es 
explicar el Logos, la Palabra que se 
presenta en el prólogo. El autor del 
escrito no quiere figurar en el texto 
porque este es uno de los defectos 
de la mayoría de apóstoles, que se 
pelean para ver quién se sentará a 
la derecha y a la izquierda de Jesús, 
pero que en el momento decisivo re-
niegan de él y lo traicionan. En con-
traste, el autor se presenta como el 
discípulo a quien Jesús amaba.

¿Cómo se nos presenta Jesús en 
la obra de Juan?

Juan Bautista nos lo presenta 
diciendo: «¡Mirad, ese es el Corde-
ro de Dios que quita el pecado del 
mundo!» Aquí hay que destacar dos 
cosas: que Juan se refiera a Jesús 
como Cordero solo tiene sentido en 
el mundo judío. Debemos tener en 
cuenta que en la fe judía los cor-
deros son sacrificados en la vigilia 

«La colaboración 
en Catalunya Cristiana
me ha permitido 
adentrarme cada vez 
más en el mundo de 
la exégesis»
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Un momento de oración 
durante una eucaristía.

de Pascua y que, cuando existía el 
Templo, el sumo sacerdote con la 
sangre de los corderos perdonaba 
los pecados de Israel. Pues bien, el 
Evangelio de Juan es el único que 
sitúa la muerte de Jesús en la vigilia 
de Pascua, y más concretamente a la 
hora sexta, que es cuando se están 
sacrificando los corderos en el Tem-
plo. Por lo tanto, Juan identifica clara-
mente a Jesús con el Cordero pascual 
degollado. Es decir, presenta a Jesús 
como el Mesías, pero no el Mesías 
triunfador que esperaba la mayoría 
de Israel, sino un Mesías sufriente.

El segundo aspecto interesante 
de la frase de Juan Bautista es que 
dice «pecado del mundo», no «pe-
cado de Israel». Hay una clara vo-
luntad de universalidad, porque con 
Jesús empieza algo completamente 
nuevo y abierto. El proyecto de Dios 
sobre Israel termina en el momento 
que Jesús expira en la cruz. Su muer-
te como cordero sacrificado tiene 
sentido de perdón, pero para toda 
la humanidad.

Por cierto, que Juan es el único 
de los evangelistas que utiliza el 
término hebreo Mesías, ungido, en 
lugar del equivalente griego, Cristo. 
De hecho, en todo el Nuevo Testa-
mento la palabra Mesías no apa-

rece en ningún otro lugar, ni siquiera 
en las numerosas cartas de san Pablo. 
Las dos únicas veces que aparece es 
en el Evangelio de Juan. La primera es 
en boca del apóstol Andrés, cuando 
presenta Jesús a su hermano Simón 
Pedro y le dice: «Hemos encontrado al 
Mesías.» La segunda vez es la samari-
tana que utiliza esta palabra, y Jesús no 
tiene ningún problema en identificarse 
como el Mesías que también esperan 
los samaritanos, porque quiere reunir a 
todas las tribus de Israel. Por eso había 
elegido a doce apóstoles, como símbolo 
de las doce tribus.

La muerte de Jesús en la cruz en 
Juan es distinta a la de los demás evan-
gelios.

Sí, y es muy interesante. Jesús no 
muere solo, sino que al pie de la cruz 
tiene a las mujeres y al discípulo amado. 
Podemos entender sus últimas palabras 
como sus últimas voluntades. Desde la 
cruz Jesús deja que su madre sea aco-
gida por la comunidad del discípulo 
amado. De los doce no dice ni una sola 
palabra, y este es un cambio impor-
tante. El proyecto que tenía no puede 
seguir adelante, el resto de discípulos 
le han abandonado, y antes de morir el 
proyecto recae en el discípulo amado. 
Creo que los cristianos deberíamos ha-
ber estado más atentos al sentido de 
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«El cristiano tiene que 
salir de uno mismo e ir 

a encontrar al otro, sea 
quien sea, amarlo sin 

condiciones»

«Siempre he procurado 
seguir el hilo que he ido 

descubriendo, aunque 
las conclusiones que 

extrajera no lograran un 
gran consenso»

este momento.
¿Cómo cree que deberíamos 

entenderlo?
Las distintas Iglesias, ya sea la 

católica, las protestantes o las orto-
doxas, tienen en común presentar-
se como la continuación de los doce 
apóstoles. Ahora bien, siguiendo el 
Códice Beza podemos llegar a la 
conclusión de que Jesús resucitado 
rehusó restaurar el número doce. 
La cuestión es qué tipo de Iglesia 
queremos. Yo me atrevería a decir 
que difícilmente podemos cambiar 
la Iglesia de arriba a abajo, pero sí 
puedo constatar que hoy existen 
unas formas nuevas de cristianismo. 
Estos pequeños grupos —que tanto 
pueden pertenecer a alguna de las 
Iglesias como ir por libre— se han 
dado cuenta de cuál es el núcleo del 
mensaje de Jesús: el otro. El cristia-
no tiene que salir de uno mismo e 
ir al encuentro del otro, sea quien 
sea, amarlo sin condiciones.

Ejemplos concretos serían salvar 
y acoger, como hace Open Arms, a 
las personas que se arriesgan a aho-
garse en el Mediterráneo. ¡Esto es el 
Evangelio! O también cuidar de los 
enfermos durante la pandemia del 
Covid, como lo han hecho tantos 
médicos y enfermeras. Se trata de ir 
al encuentro del otro, no quedarte en-
cerrado sobre uno mismo, con el pro-
pio ego, porque entonces el Reino de 

Dios no puede entrar. El propio Jesús 
nos lo dice muy claro: «Que os améis 
unos a otros como yo os he amado.» 
En Jesús tenemos al modelo, al pri-
mer hombre que se ha levantado él 
mismo de entre los muertos.

¿Cuál es su balance de su tra-
yectoria como investigador?

A lo largo de mi vida académica 
siempre he procurado seguir el hilo 
que he ido descubriendo, aunque 
las conclusiones que extrajera no lo-
graran un gran consenso. Tengo en 
cuenta las críticas que se me hacen, 
pero no dejo que me condicionen 
la línea de trabajo, porque, si no, ya 
no me dedicaría a investigar. Lanzo 
unas propuestas que creo pueden 
ser válidas, y con esto no quiero de-
cir que yo tenga la razón. Cuando 
hablamos de las cosas del Espíritu, 
de la experiencia espiritual, la ra-
zón siempre se queda a la puerta, y 
esto dificulta llegar a afirmaciones 
totales y definitivas. Los humanos 
hemos evolucionado hasta llegar a 
ser muy razonables, pero Dios siem-
pre va más allá. Él no hizo la creación 
para que llegaran unos humanos 
que tuvieran la razón, sino para que 
fuéramos hijos suyos. A los que le 
acogieron les dio la capacidad de ser 
hijos de Dios, como vemos en el pró-
logo de Juan. Podemos llegar a serlo 
gracias a Jesús, el primer humano 
que ha llegado a ser totalmente Dios.
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CARTA DOMINICAL

Comunicación 
con las necesidades

de caridad hacia el prójimo de Mn. 
Cabayol, con la rehabilitación de un 
antiguo edificio para acoger forma-
ción, catequesis y servicios de soli-
daridad. La actividad misionera de 
nuestra diócesis quedará inscrita en 
aquella parroquia de la misma forma 
que la huella de nuestra solidaridad 
quedará en el corazón de la gente 
de Kampanga.

Más allá de la peculiaridad de 
esta iniciativa local, en la que es-
tudiaremos cómo podemos ha-
cernos presentes, quiero aprove-
char esta ocasión para compartir, 
con vosotros, la importancia de la 
comunicación permanente entre 
las iglesias locales, sobre todo en 
beneficio de las más necesitadas, 
como es el caso. Las carencias son 
muchas, sociales, personales y en 
ocasiones de subsistencia.

Precisamente hoy celebramos 
la campaña contra el hambre que 
organiza Manos Unidas. Es sin duda 
otra forma de mostrar esta comuni-
cación de bienes entre personas, de 
las que la Iglesia es, por convicción y 
por decisión, el ejemplo más claro y 
duradero. El lema de este año es muy 
impactante y nos interpela directa-

Estimados y estimadas. Que la 
Iglesia Universal tiene, en perma-
nente vigencia, la comunicación de 
bienes y de ideas y el apoyo mutuo, 
es una de las marcas propias de la 
actividad misionera de la Iglesia. En 
nuestra casa, también. A menudo 
se nos presenta el papel de misio-
neras y misioneros, personas de 
nuestro país, que hacen realidad 
esta comunicación permanente de 
nuestra archidiócesis con el mun-
do. Hoy querría destacar una que 
hace referencia a nuestro amado y 
recordado Mn. Josep Cabayol. Se tra-
ta de una iniciativa que hemos recibi-
do desde su parroquia de Ruanda, en 
Kampanga, y que fue presentada por 
el obispo de Ruhengeri, Vincent Ha-
rolimana. Se trata de abrir un Centro 
Misionero con el nombre de Josep 
Cabayol. Me decía el obispo que la 
comunidad parroquial de Kampanga 
tuvo esa idea después de la muerte 
de Mn. Cabayol, que la sirvió duran-
te 14 años. La comunidad quiere, de 
este modo, recordar la obra misio-
nera «de este pastor incansable», 
como decía el obispo Harolimana, 
guardando su memoria y, sobre to-
do, invitando a seguir el testimonio 

mente a cada persona creyente y no 
creyente: «Nuestra indiferencia los 
condena al olvido». Se nos recuer-
dan las desigualdades que desgra-
ciadamente caracterizan al mundo y 
que no permiten que todos los seres 
humanos, hijas e hijos de Dios, vean 
reconocida y preservada su digni-
dad. Y ante las desigualdades nadie 
puede quedarse indiferente, hay que 
decidirse por una transformación 
global que comienza por nuestra 
conciencia y nuestra decisión perso-
nal, como tantas veces nos recuerda 
el papa Francisco.

La campaña anual de Manos 
Unidas debe concienciarnos de 
las necesidades, debe aflorar en 
nosotros sentimientos de solidari-
dad y, sobre todo, nos ha de su-
mar a las voces que denuncian, no 
solo las situaciones concretas de 
hambre que hay en el mundo, sino 
por encima de todo, las causas de 
esta situación y en consecuencia 
aportar nuestro grano de arena a 
las soluciones. Quedar indiferen-
tes, aunque nos cueste aceptarlo, 
es condenar a seres humanos que 
son iguales en dignidad a nosotros.

Vuestro.

13 FEBRERO 2022
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es fruto del destino sino consecuencia 
del egoísmo. Por lo tanto, es decisivo 
dar vida a procesos de desarrollo en 
los que se valoren las capacidades de 
todos, para que la complementariedad 
de las competencias y la diversidad de 
las funciones den lugar a un recurso 
común de participación.» Podemos 
ver que aquí confluyen los tres gran-
des objetivos del Sínodo, que son los 
de la Iglesia: comunión, participación, 
misión.

«Ayudando y trabajando en proyec-
tos», de los que cada año se nos da 
cuenta de lo que se ha realizado, ge-
nera credibilidad y esperanza. De esta 
manera se intentan eliminar las brechas 
que mantienen las comunidades en una 
situación de pobreza y exclusión. Tra-
dicionalmente, de esta campaña se ha 
dicho que es «contra el hambre». Lo 
que se nos pide es construir un mun-
do nuevo, sin hambre, como proyecto 
común. Después de la pandemia, con 
tantas experiencias vividas, no todo es 
igual, es necesario ser creativos, ima-
ginando y proponiendo nuevas formas 
de cooperación, nuevos estilos de vi-
da, más sobrios, más compartidos, 
más humanos. Caminar juntos —esta 
gran propuesta del Sínodo— ya pide 
hacer experiencia de ello con hechos 
cotidianos, allí donde la vida nos pide 
transformación, cambio, renovación, 
acompañamiento, frescura evangéli-
ca. Y si a este caminar juntos añadimos 
las Manos Unidas, nuestros corazones 
latirán a un mismo ritmo, ¡el del amor 
que no condena a nadie al olvido, el del 
amor que no pasa jamás!

No está de más que empecemos con 
una humilde confesión: «Nuestra indi-
ferencia los condena al olvido.» Estas 
palabras encabezan la campaña que 
Manos Unidas pone a nuestra conside-
ración haciendo una llamada a nuestra 
conciencia para que miremos desde 
los últimos, para poder comprender un 
mundo donde la desigualdad, el ham-
bre y la pobreza siguen siendo los retos 
que impiden a más de la mitad de la hu-
manidad vivir dignamente. El olvido es 
una nueva forma de exclusión. Por eso, 
nuestro caminar sinodal debe tomar en 
esta ocasión una nueva dimensión, la 
lucha contra la indiferencia. Pasar de 
largo, no fijarse en la realidad de sufri-
miento que nos rodea, no hacer caso 
del clamor que no para, hacer el sordo 
a quien nos coge de la mano buscando 
reconocimiento, apoyo, un gesto solida-
rio que reconozca su dignidad humana.

«Caminar juntos con Manos Unidas» 
significa vivir la decisión de no ence-
rrarse en el individualismo que aísla y 
abrirse a contar con los demás, unien-
do las manos y los corazones para una 
única conquista, la del reconocimiento 
de los derechos de cada uno y de los 
pueblos, eso sí, con el compromiso de 
los deberes que corresponden a cada 
uno de ellos. Es inhumano querer avan-
zar dejando a los demás tirados en la 
cuneta de la insolidaridad y del olvido. 
Los responsables de Manos Unidas nos 
dicen que «un estilo de vida individua-
lista es cómplice en la generación de 
pobreza, y a menudo descarga sobre 
los pobres toda la responsabilidad de su 
condición. Sin embargo, la pobreza no 

SEBASTIÀ 
TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Caminemos juntos 
con Manos Unidas

13 FEBRERO 2022
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Bienaventuranzas y desgracias
COMENTARIO  DE LA PALABRA

JAUME BALATEU
Biblista

Hoy iniciamos el sermón de la 
llanura. Según Lucas, Jesús baja de 
la montaña, el lugar de encuentro 
con Dios, para ir a la llanura, lugar 
de encuentro con la gente. Las 
obras y las enseñanzas de Jesús 
atraen a muchos discípulos y una 
muchedumbre de hombres y muje-
res de dentro y de fuera de Palesti-
na. Se acercan para escucharle. Y lo 
primero que escuchan son las bien-
aventuranzas y las desgracias: un 
mensaje de vida a contracorriente.

Que Lucas subraye que sea 
«ahora» cuando pasan hambre o 
lloran, y que otros van hartos y ríen, 
pone de manifiesto que Jesús se 
interesa por lo que está pasando en 
la vida de sus oyentes. La pobreza, 
el hambre, la tristeza y el odio des-
criben la situación humana, pre-
sente y concreta que viven. Ahora 
bien, los pobres no son llamados 
dichosos por su pobreza. Jesús 
no propone el ideal de la pobreza. 
Jesús les llama dichosos porque 
participan del Reino y recibirán el 
ciento por uno en el cielo. Dios, 
el fundamento de su felicidad, es 
quien restablecerá la justicia.

Las desgracias tienen un tono 
de amenaza y aflicción. Ser rico, 
estar satisfecho, carecer de preo-
cupaciones o tener buena reputa-
ción son privilegios efímeros. Je-
sús les dice de forma irónica que 
ya han recibido su «consuelo». La 
literatura sapiencial tacha a estos 
hombres que ríen de necios y es-
túpidos porque creen que viven en 
el éxito y ya no necesitan esperar 

nada más. Confían en aquellos que 
los aplauden y halagan, como ha-
cían los gobernantes del antiguo 
Israel que solo escuchaban a los 
falsos profetas. Están muy equivo-
cados. Ellos traicionan el mensaje 
de Jesús y construyen la sociedad 
con valores falsos.

Jesús no pretende justificar la si-
tuación de los más desfavorecidos 
ni condenar la de los privilegiados. 
Más bien nos indica el camino que 
debemos seguir si queremos cum-
plir la voluntad del Padre. Lo que 
escuchaba aquella gente era total-
mente nuevo: Dios está al lado de 
los pobres, de los que sufren. Han 
pasado dos mil años y la situación 
no ha cambiado mucho. Esto no de-
be hacernos dudar de la fe, sino to-
do lo contrario, hay que perseverar, 
tener esperanza y seguir adelante. 
Jesús no vino a hacer las cosas que 
debemos hacer nosotros, sino a en-
señarnos el camino. Como decía-
mos la semana pasada, Jesús nos 
guía y nuestra responsabilidad es 
seguirle y comprometernos.

Los oyentes oían que Jesús ha-
blaba de dos grupos de hombres, 
pero no sabían a cuál pertenecían. 
Oremos para que sepamos discer-
nir nuestro camino y trabajar por 
este proyecto alternativo de Jesús, 
un camino de amor al prójimo, de 
justicia y libertad. El camino no es 
fácil, Jesús lo advirtió, es exigente, 
pero al mismo tiempo nos cautiva 
y apasiona.

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

¿Por qué en el 
Antiguo Testamento
Dios es reticente 
a una monarquía 
para Israel?

Hace unos pocos días, el viernes 
de la III semana del tiempo ordinario, 
se proclamó en misa la lectura de 
2 Samuel 11, en la que se nos narra 
cómo el rey David, encaprichado 
con Betsabé, esposa de su gene-
ral Urías, hace abuso de su poder, 
comete adulterio y, para tapar su 
pecado, manda poner a Urías en 
primera línea de batalla para que le 
maten. Ese relato, ya de por sí, res-
ponde bastante a la pregunta que 
estamos tratando. Con actuaciones 
como esta y la de otros reyes, como 
antes Saúl o después Salomón, no 
nos debe extrañar sino que, al con-
trario, podemos entender mejor las 
razones de Dios. 

Si echamos la vista atrás pode-
mos encontrar en 1 Samuel 8 las ra-
zones de Dios para objetar sobre la 
monarquía. En diálogo con Samuel, 
Yahveh le dice: «Porque no te han 
rechazado a ti, me han rechazado 
a mí, para que no reine sobre ellos» 
(v. 7) Es decir, que el problema no es 
tanto el querer un rey como el que se 
pretenda una autoridad diferente a 
la de Dios. Rechazaban a Dios como 
«rey» y no aceptaban que su emisa-
rio fuese un profeta como Samuel.

Dios solicita a Samuel que ad-
vierta a Israel de lo que les espera 
confiando el poder a un rey: «Tomará 
vuestros hijos y los destinará a sus 
carros y a sus caballos y tendrán que 
correr delante de su carro (…) Toma-
rá vuestras hijas para perfumistas, 
cocineras y panaderas (…) Vosotros 
mismos seréis sus esclavos» (v. 11-
18). Pareciera que son motivos más 
que suficientes… pero el pueblo no 
quiso escuchar a Dios.

Dios, tanto por boca de Samuel 
como por boca de su Hijo Jesús, nos 
indica que el camino no es el poder 
sino el servicio. Por tanto, que debe-
mos estar atentos a no permitir que el 
poder oprima y, especialmente, a no 
ser nosotros parte de los opresores.
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Coordinador de Escuela de Animación 
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VI Domingo del tiempo ordinario

Primera lectura Segunda lecturaSalmo responsorial
Jr 17,5-8

Maldito quien confía en el hombre;
bendito quien confía en el Señor

Lectura del libro de Jeremías:

Esto dice el Señor: «Maldito 
quien confía en el hombre, y busca 
el apoyo de las criaturas, apartando 
su corazón del Señor. Será como un 
cardo en la estepa, que nunca re-
cibe la lluvia; habitará en un árido 
desierto, tierra salobre e inhóspita. 
Bendito quien confía en el Señor y 
pone en el Señor su confianza. Será 
un árbol plantado junto al agua, que 
alarga a la corriente sus raíces; no 
teme la llegada del estío, su follaje 
siempre está verde; en año de sequía 
no se inquieta, ni dejará por eso de 
dar fruto.»

1 Co 15, 12.16-20

Si Cristo no ha resucitado,
vuestra fe no tiene sentido

Lectura de la primera carta del 
apóstol san Pablo a los Corintios:

Hermanos: Si se anuncia que 
Cristo ha resucitado de entre los 
muertos, ¿cómo dicen algunos de 
entre vosotros que no hay resurrec-
ción de muertos? Pero si los muer-
tos no resucitan, tampoco Cristo ha 
resucitado; y, si Cristo no ha resuci-
tado, vuestra fe no tiene sentido, se-
guís estando en vuestros pecados; 
de modo que incluso los que murie-
ron en Cristo han perecido.

Si hemos puesto nuestra espe-
ranza en Cristo solo en esta vida, 
somos los más desgraciados de 
toda la humanidad. Pero Cristo ha 
resucitado de entre los muertos y 
es primicia de los que han muerto.

1

Dichoso el hombre
que no sigue el consejo de los impíos,
ni entra por la senda de los 
pecadores,
ni se sienta en la reunión 
de los cínicos;
sino que su gozo es la ley del Señor,
y medita su ley día y noche. 

R. Dichoso el hombre que ha puesto
      su confianza en el Señor.

Será como un árbol
plantado al borde de la acequia:
da fruto en su sazón
y no se marchitan sus hojas;
y cuanto emprende tiene buen fin. R.

No así los impíos, no así;
serán paja que arrebata el viento.
Porque el Señor protege el camino 
de los justos,
pero el camino de los impíos 
acaba mal. R.

Evangelio

Aleluya 
Lc 6,23ab

Alegraos saltad de gozo,
porque vuestra recompensa 
será grande en el cielo.

de Tiro y de Sidón. Él, levantando 
los ojos hacia sus discípulos, les de-
cía: «Bienaventurados los pobres, 
porque vuestro es el reino de Dios. 
Bienaventurados los que ahora 
tenéis hambre, porque quedaréis 
saciados. Bienaventurados los que 
ahora lloráis, porque reiréis. Bien-
aventurados vosotros cuando os 
odien los hombres, y os excluyan, 
y os insulten y proscriban vuestro 
nombre como infame, por causa del 
Hijo del hombre. Alegraos ese día y 

Lc 6,17.20-26

Bienaventurados los pobres.
¡Ay de vosotros, los ricos!

Lectura del santo evangelio según 
san Lucas:

En aquel tiempo, Jesús bajó del 
monte con los Doce, se paró en una 
llanura con un grupo grande de 
discípulos y una gran muchedum-
bre del pueblo, procedente de toda 
Judea, de Jerusalén y de la costa 

saltad de gozo, porque vuestra re-
compensa será grande en el cielo. 
Eso es lo que hacían vuestros padres 
con los profetas. 

Pero, ¡ay de vosotros, los ricos, 
porque ya tenéis vuestro consuelo! 
¡Ay de vosotros, los que ahora estáis 
saciados, porque tendréis hambre!, 
¡Ay de los que ahora reís, porque ha-
réis duelo y lloraréis!, ¡Ay si todo el 
mundo habla bien de vosotros! Eso 
es lo que vuestros padres hacían con 
los falsos profetas.»
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO ORDINARIO

(SALTERIO: SEMANA 2)
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13. DOMINGO
VI Domingo ordinario, Verde.
Lecturas: Jeremías 17,5-8 / Salmo 
1 / 1 Corintios 15,12.16-20 / Lucas 
6,17.20-26
SANTORAL: Benigno, pbro. y mr.; 
Gregorio II, p.; beato Jordán de Sa-
jonia, pbro.; Maura, mr.

14. LUNES
Santos Cirilo y Metodio (F), Blanco. 
Lecturas: Hechos 13,46-49 / Salmo 
116 / Lucas 10,1-9
SANTORAL: Antonio, mr.; Valentín, 
pbro. y mr.

15. MARTES
Feria, Verde. Lecturas: Santiago 
1,12-18 / Salmo 93 / Marcos 8,14-21
SANTORAL: Claudio de la Colom-
bière, pbro.; Faustino y Jovita, mr.; 
Juan Bautista de la Concepción, 
pbro.

16. MIÉRCOLES
Feria, Verde. Lecturas: Santiago 
1,19-27 / Salmo 14 / Marcos 8,22-26

SANTORAL: beato Juan de Santo 
Domingo, mr.; Juliana, vg. y mr.; 
Porfirio, mr.; beato Simón de Cas-
cia, pbro.

17. JUEVES
Feria, Verde. Lecturas: Santiago 2,1-
9 / Salmo 33 / Marcos 8,27-33
SANTORAL: Alejo Falconieri, pbro. 
y fund.; Rómulo, mr.; Silvino, ob.

18. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: Santiago 
2,14-24.26 / Salmo 111 / Marcos 
8,34-9,1
SANTORAL: Bernadita Soubirous, 
vg.; Francisco de Regis Clet, pbro. 
y mr.; Juan de Fiésole, pbro.

19. SÁBADO
Feria, Verde. Lecturas: Santiago 3,1-
10 / Salmo 11 / Marcos 9,2-13
SANTORAL: Conrado de Piacenza, 
erm.; Gabino, pbro. y mr.

Santos Cirilo y Metodio
La evangelización del norte y el este Europa fue una 

labor de siglos y fue obra tanto de la Iglesia de Roma 
como de la de Constantinopla. Se considera que los 
primeros que difundieron con gran éxito el cristianismo 
entre los pueblos eslavos fueron los monjes griegos Ci-
rilo (c. 827 – 869) y Metodio (c. 825 – 885).

Estos dos hermanos nacidos en Tesalónica, estudia-
ron y enseñaron filosofía en Constantinopla. Buenos 
conocedores de las lenguas eslavas de los Balcanes, 
fueron enviados por el emperador bizantino a convertir 
la región de Moravia, las actuales Chequia y Eslovaquia. 
Con tal fin crearon un alfabeto adaptado a las lenguas 
eslavas (hoy conocido como cirílico) y tradujeron las 
Escrituras y muchos textos litúrgicos. Su misión tuvo 
una buena acogida, pero algunos obispos católicos no 
se fiaron de ellos porque no utilizaban el latín como 
lengua litúrgica. Para evitar más suspicacias san Cirilo 
y san Metodio fueron a visitar al Papa, que les dio la 
bendición para seguir con su obra. Cirilo murió em la 
misma Roma, pero Metodio volvió a sus tierras de misión, 
donde predicó la fe cristiana hasta la muerte. Ambos son 
los patronos del ecumenismo y de los pueblos eslavos.
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El próximo lunes 14 de febrero cele-
braremos san Cirilo, monje, y san Me-
todio, obispo. Ambos son patronos de 
Europa. Juan Pablo II los proclamó con 
la carta apostólica Egregiae virtutis en 
el año 1980 recordando a toda la Igle-
sia las figuras y la actividad apostólica 
de esos dos santos. También recorda-
ba que en su papel evangelizador fue 
importantísimo el uso del eslavo en la 
sagrada liturgia.

Sin embargo, el primero en ser nom-
brado patrono de Europa fue san Be-
nito de Nursia en el año 1964. El papa 
Pablo VI lo ensalzó con los títulos de 
mensajero de paz, hacedor de unión, 
maestro de civilización y, sobre todo, 
heraldo de la religión de Cristo y funda-
dor de la vida monástica de Occidente 
(cf. Pacis nuntius).

Frente a este abanico, faltaba el ros-
tro femenino de la santidad. En el año 
1999, en virtud de su potestad apostó-
lica, Juan Pablo II estableció que santa 
Brígida de Suecia, santa Catalina de 
Siena y santa Teresa Benedicta de la 
Cruz fueran proclamadas copatronas 
de Europa concediendo todos los ho-
nores y privilegios litúrgicos como 
hasta el momento habían gozado los 
patronos (cf. Spes aedificandi).

Santa Brígida de Suecia fue una lai-
ca felizmente casada con un cristiano 
piadoso con el que tuvo ocho hijos. 
Junto con él fundó un pequeño hospi-
tal donde asistían frecuentemente a los 
enfermos. Fue propuesta como patro-
na de Europa tanto para aquellos que 
viven la vocación de una vida de espe-

cial consagración como para aquellos 
que son llamados a las ocupaciones de 
vida laical en el mundo y, sobre todo, a 
la exigente y difícil vocación de formar 
una vida cristiana.

Santa Catalina de Siena fue incansa-
ble en el empeño de poner solución a 
muchos conflictos que dañaban la so-
ciedad de su tiempo (1347-1380). Su 
obra pacificadora llegó hasta sobera-
nos europeos de la altura de Carlos V 
de Francia, Isabel de Hungría y Juana 
de Nápoles. Para ella, en una sociedad 
inspirada en los valores cristianos nun-
ca podía darse un motivo tan grave que 
prevaleciera recurrir a las armas en lu-
gar de la razón.

Santa Teresa Benedicta de la Cruz 
nos introduce en el corazón del siglo 
XX. Pese a sus raíces judías, vivió una 
profunda experiencia espiritual cristia-
na. Gracias a la lectura de las obras de 
santa Teresa de Jesús y otros grandes 
místicos recibió el sacramento del 
bautismo y luego se decidió por la 
opción de la vida contemplativa de 
la orden carmelitana. Sin embargo, 
no se desentendió del sufrimiento del 
pueblo judío y murió en Auschwitz-Bir-
kenau.

A todos ellos, así como a tantos 
otros santos y santas, hay que tener-
los muy presentes para recordar que 
Europa no crezca solo bajo la guía de 
intereses económicos. Europa precisa 
crecer en espíritu, en la línea de su 
mejor cultura e historia, y estas se ex-
presan en su más alta dignidad gracias 
a la santidad de sus protagonistas.

Los patronos de Europa

EMILI VILLEGAS ARTACHO
Delegado diocesano de Pastoral 
Sacramental y Liturgia de Urgell
mossenemili@gmail.com
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El legado de san Juan Bosco, 
una llamada la santidad

San Juan Bosco es un perso-
naje al que admiro y tengo como 
referente desde muy pequeño. Me 
enamoraron muchos de sus valo-
res: el estilo sencillo, el aprecio a los 
pequeños, la afición por la alegría 
y la música, el compromiso social 
y el ajuste a criterios de esfuerzo… 
La base que recibí en sus centros 
me ha abierto numerosas puertas 
en mi vida. Razón de más para 
sentirme obligado a expresarles 
mi agradecimiento. 

«La buena educación es el 
germen de muchas virtudes.» He 
aquí un reto básico que marcaba 
su apostolado. Se trata de «hacer 
siempre el bien, mientras tengas 
tiempo». «Sin dejar para mañana 
lo que puedas llevar a cabo hoy. 
Quizá no tengas la posibilidad de 
que llegue ese mañana.» 

No se trata de ser ampuloso ni 
de hacer aspavientos. Todo puede 
afrontarse desde un perfil mucho 

más llano, silente y 
ufano. Aquello que 
cuesta tanto llega 
a ser una tarea mu-
cho más fácil e, in-
cluso, emocionan-
te. «El ocio viene 
a ser un vicio que 
arrastra a muchos 
otros… El peor ene-
migo es la pereza. 
Hay que combatir-
la sin desfallecer.» 

Don Bosco mo-
ría el 31 de enero 
de 1888. Trece 
años antes, había 
nacido el gran 
poeta Antonio Ma-
chado, que nos de-
jó el 22 de febrero 
de 1939. Establez-
co ciertos puntos 
de conexión entre 
las tesis del pri-
mero y el núcleo 
de los poemas del 
segundo: «Todo 
pasa y todo queda, 
/ pero lo nuestro 

JOSEP BALLBÈ I URRIT es pasar, / pasar haciendo caminos, 
/ caminos sobre el mar.» Don Bosco 
decía, más o menos, lo mismo con 
otras palabras: «¡Ánimo! Todo pasa. 
Ama tu trabajo y nunca dejes de cum-
plir tu deber diario… Una hora ganada 
al alba es un tesoro por la tarde.»

Interpreto el conjunto de su le-
gado como una llamada a la santi-
dad. «No se trata de ser bueno, sin 
echar a perder ni uno de los propios 
actos. Debemos saber enmendar-
nos.» Puede parecer una frase bo-
nita, de cara a la galería. Esconde, 
no obstante, el eje de su «sistema 
preventivo». Una especie de hoja de 
ruta que fija las pautas en las aulas de 
la orden. Al fin y al cabo, Don Bosco 
mantenía que «la educación depen-
de de la formación del corazón… Y de 
la sana educación de la juventud se 
deriva la felicidad de las naciones». 
En el marco de un mundo tan suma-
mente convulso, estos principios tan 
elementales pueden y deben edificar 
el sendero por donde todo el mundo 
tendría que dejarse llevar. 

En clave eclesial, el Santo Padre 
actual es argentino, con ascenden-
cia a la compañía de los jesuitas. 
¡Que Dios nos lo conserve durante 
muchos años, teniendo en cuenta 
que ya tiene 85! De cara a su suce-
sión, mi predilección pasaría por 
el deseo de ver —en su lugar— a 
un cardenal salesiano: Cristóbal 
López Romero, titular de la dióce-
sis de Rabat. Quiero pensar que, 
al igual que hemos visto bastantes 
cambios en los casi nueve años del 
papa Francisco, tendríamos la suer-
te de contemplar un rumbo y unas 
pautas con «sello» salesiano en el 
seno de la Iglesia. 

Muy en línea con el ejemplo de 
otro salesiano, que hace treinta y 
seis años llegó a Etiopía: el padre 
Alfred Roca, que fue maestro de 
novicios de Cristóbal en los inicios 
de la década de los setenta. 

¡Viva san Juan Bosco! Ojalá que, 
bajo la guía de su estandarte, nos 
ayude a proyectarnos un futuro 
más esperanzado en clave social. 
¡Lo necesitamos!

Don Bosco mantenía 
que «la educación 
depende de la 
formación del corazón»

Retrato de Don Bosco, 
realizado por Giuseppe Rollini. 



CartasPostales desde
Andalucía

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista

Pueden enviar las cartas a: 
redaccio@catalunyacristiana.cat

Actuar contra el 
hambre

De nuevo, un año más, la Cam-
paña contra el Hambre en el mundo, 
organizada por Manos Unidas. Prime-
ro, informar; después, concienciar; y 
por último, actuar. El lema de este año 
golpea sobre las conciencias libres: 
«Nuestra indiferencia los condena al 
olvido.» Alguien, hace años, denun-
ciaba la situación de un colectivo re-
ligioso con estas palabras: «Ya ni nos 
amamos, ni nos odiamos, nos desin-
teresamos aterradoramente.» Manos 
Unidas nos habla de «indiferencia» 
que es lo más parecido al «desinte-
rés». El hambre en el mundo no es ni 
puede ser un «paisaje más», sino un 
clamor que nos traspase el alma y nos 
hiera en lo más profundo del corazón.

Hubo un tiempo en que se nos ha-
blaba de las «tres hambres»: «Hambre 
de Dios, hambre de pan, hambre de 
cultura.» El hambre de Dios se cen-
traba en la necesidad imperiosa de 
culminar nuestros deseos de felici-
dad, con la trascendencia y con la 
presencia de un Dios hecho hombre 
que habita entre nosotros. El ham-
bre de pan se nos presentaba con 
las fotos más famélicas, más tristes, 
más impresionantes, y con los datos 
mas rigurosos de las personas que 
mueren materialmente de hambre. 
Y el hambre de cultura buscaba ser 
saciado eliminando el analfabetismo 
y ofreciéndonos razones para la espe-
ranza, para la luz, para construir una 
sociedad mejor por más humana y por 
más cristiana.

Ahora, en esta Campaña contra el 
Hambre, Manos Unidas nos pide que 
«actuemos», que no nos quedemos 
con los brazos cruzados, «sin sentir 
ni consentir», indiferentes a un drama 
que afecta especialmente al Tercer 
Mundo y al Cuarto Mundo. «Actuar» 
es, ante todo y sobre todo, sentir el 
problema y, enseguida, aportar posi-
bles soluciones. La más práctica es 
dar un poco de dinero para desarrollar 
«proyectos de vida y de desarrollo» 
en tantos pueblos golpeados por el 
subdesarrollo y por el hambre. Y caer 
en la cuenta de que «la indiferencia y 
el olvido» también «matan» a miles de 
criaturas. Por eso, Manos Unidas nos 
invita con urgencia a «actuar».
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Optimismo, primero; 
preocupación, 
después

En el número 2209 de Catalunya 
Cristiana del pasado 23 de enero 
salió publicada una entrevista a la 
lingüista M. Carme Junyent por la 
que, desde este espacio, queremos 
hacer llegar una felicitación ma-
yúscula tanto a la entrevistadora, 
Carme Munté Margalef, como a la 
entrevistada, la profesora Junyent, 
que nos interpela a todos a con-
cienciarnos de lo que representa 
la lengua para nuestro pueblo y, 
al mismo tiempo, nos habla, con 
transparencia y preocupación, de 
su estado. También nos ofrece solu-
ciones: «Si por defecto siempre ha-
bláramos en catalán enseguida se 
notaría en los datos, porque aumen-
taría su uso como lengua habitual.» 
«La otra cuestión importantísima es 
la transmisión (...). Este es el punto 
clave en la muerte de una lengua, 
cuando llega un momento en el que 
los padres dejan de transmitirla a 
sus hijos.» «Aún estamos a tiempo», 
añade en diferentes respuestas. 
Cuando acabé su lectura, recordé 
una citación y una actitud. La cita-
ción es del Maestro Fabra: «Si falla 
la lengua, fallará todo.» La actitud, 
de Joan Triadú: «Soy un optimista 
preocupado.» Pues eso, debemos 
poner el optimismo por delante de 
la preocupación si queremos que la 
lengua tenga futuro y si queremos 
que los jóvenes y los recién llegados 
la sientan como propia.

DAVID PAGÈS I CASSÚ
Girona

El tiempo es más 
que oro

Ser feliz y disfrutar de un cierto 
bienestar consiste en aceptar pre-
viamente que jamás podrás serlo 

del todo. El máximo bienestar no 
se alcanza haciendo siempre lo 
que uno quiere, sino con una cierta 
capacidad de renuncia. No es más 
feliz quien tiene lo que desea, sino 
quien desea lo que tiene.

Sin embargo, debemos inver-
tir tiempo en cómo gestionamos 
nuestra vida. Es necesario abrir la 
vida, la mirada y el corazón al des-
canso, a la naturaleza, a la humani-
dad. Contemplar nuestro interior, 
tener buen corazón, confiar en la 
bondad del otro. Buscar espacios 
de silencio para leer, rezar, pensar, 
escuchar. Luchar para ser feliz y li-
bre, amando siempre, porque don-
de no hay libertad no puede haber 
justicia. Las mejores cosas en la vi-
da son aquellas que se regalan con 
el alma, se reciben con el corazón 
y se agradecen con una sonrisa.

MONTSERRAT ROSELL PUJOL
Vic

Recuperar los valores
Creo que nuestra sociedad vive 

cada vez más cerrada. Los valores 
y el respeto que nuestros padres y 
madres nos inculcaron, a los que 
ya tenemos una edad, ya no son 
utilizados por la juventud y no en-
tiendo este pasotismo.

Ahora hay mucha interacción a 
través de las redes sociales, pero 
el trato personal ya no se lleva. La 
juventud no hablan entre ellos cara 
a cara o con una llamada porque 
no saben, solo se envían mensajes 
escritos e imágenes. ¡Qué pena!

Enseñemos a nuestros jóvenes 
las pautas que nosotros apren-
dimos: a ceder el sitio a quien lo 
necesita, a ser respetuoso con la 
gente mayor, a ayudar sin pedir 
nada a cambio... Estas pequeñas 
cosas construirán una sociedad 
más acogedora.

MARIA GRAU
Valls
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En Cataluña conservamos una 
gran cantidad de patrimonio ar-
tístico creado a lo largo de muchos 
siglos, la mayoría religioso. Por eso, 
Maria Garganté, profesora de la Fa-
cultad Antoni Gaudí de Historia de la 
Iglesia, Arqueología y Artes Cristia-
nas, aboga por una colaboración más 
estrecha entre la esfera eclesial y la 
cultural. Experta en barroco catalán, 
reivindica que el arte de los siglos 
XVII y XVIII ha configurado el Princi-
pado tal y como lo conocemos hoy.

Usted afirma que el arte barro-
co se encuentra en la base de la 
configuración de la Cataluña con-
temporánea. ¿En qué elementos 
podemos notarlo?

La presencia del barroco se pone 
de manifiesto en la estructura ur-
bana de las poblaciones. Aunque la 
mayoría son de origen medieval, se 
acaban de configurar en los siglos 
XVII y XVIII. Muchos de los perfiles 
de nuestros pueblos, con la iglesia 
y el campanario, son, pues, barro-
cos. En Cataluña hay una ingente 
cantidad de iglesias de esta época 
y cuando vemos imágenes del in-
terior de estos templos antes de la 
destrucción del 36, nos percatamos 
de que estaban completamente lle-
nas de retablos y mobiliario litúrgico 
barrocos.

También vemos esta influencia 
en las fiestas tradicionales, incluso 
en ciertas celebraciones litúrgicas. 
Son herederos de una manera de 
hacer y relacionarnos con lo sagra-
do que nos llega muy directamente 
de la época moderna y, concreta-
mente, de los siglos del barroco.

En cambio, estamos más acos-
tumbrados a creer que en Catalu-
ña, si hay un estilo «nacional», este 
es el románico.

Esta es una idea que nace y se 
formula sobre todo durante la Re-
naixença, en la segunda mitad del 

«Iglesia y cultura no 
pueden darse la espalda, 
son indisociables»

EDUARD BRUFAU

siglo XIX, influida por corrientes eu-
ropeas de raíz romántica las cuales, 
reivindicando el origen de los dife-
rentes pueblos de Europa, miraban 
la edad media como ideal. Cataluña 
no es ninguna excepción; se pro-
yecta esta mirada hacia la época 
medieval porque se considera que 
es cuando nace la nación catalana. 
Así se pone el foco en todo un ima-
ginario pirenaico porque, siguien-
do una característica claramente 
romántica, se percibía la montaña 
como elemento sagrado. En el Piri-
neo, ciertamente, tenemos grandes 
construcciones románicas, como 
los monasterios de Santa María de 
Ripoll o San Miguel de Cuixà, que se 
consideran la cuna de la nación. Se 
trata de un imaginario muy potente 
y que se ha mantenido casi hasta la 
actualidad. Por poner un ejemplo, la 
declaración por parte de la Unesco 
de las iglesias románicas de la Vall 
de Boí como patrimonio mundial, 
en parte bebe de esta concepción.

La arquitectura gótica, cuando 
llega a Cataluña, adquiere unas ca-
racterísticas propias.

Maria Garganté Llanes es Doctora 
en Historia del Arte

«Somos herederos 
de una manera de 
relacionarnos con lo 
sagrado que nos llega 
de los siglos del barroco»
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do citaría un ejemplo de muy buena 
praxis, como son las visitas que se 
organizan en la iglesia de Santa María 
del Pino de Barcelona: no son una 
sucesión cronológica de fechas o de 
información formal, sino que inten-
tan que el visitante, sea cual sea su 
procedencia geográfica o cultural, 
sienta como suyos valores y aspec-
tos clave para comprender qué es 
una iglesia, por qué se construye 
de esa manera, etc. Santa María del 
Pino es un exponente muy claro de 
la puesta en práctica de esta vía de 
la belleza.

La Facultad Antoni Gaudí es un 
ejemplo de confluencia entre Iglesia 
y cultura. ¿Pueden vivir separadas 
una de otra?

Lo deseable es avanzar hacia una 
porosidad entre ambas esferas, por-
que son indisociables. Un buen mo-
delo fue la conmemoración de los 700 
años del Corpus en Barcelona, una 
celebración que partía de la catedral 
pero que implicó a la administración 
pública y la sociedad civil, con con-
ferencias, exposiciones, implicación 
en los barrios… Otro ejemplo es del 
patriarcado de Venecia: su delegado 
de patrimonio, Gianmatteo Caputo, 
arquitecto de formación, promovió 
la implicación del patriarcado en la 
celebración de la Bienal internacional 
de arte y arquitectura contemporá-
nea de la ciudad. La Iglesia se implicó 
cediendo espacios religiosos para la 
exposición de obras artísticas. A me-
nudo el arte contemporáneo parece 
de difícil encaje con el mundo ecle-
siástico, y por eso Venecia me parece 
un buen ejemplo de colaboración en 
beneficio de la sociedad. Es impor-
tante no darse la espalda.

de relieve la singularidad de este 
patrimonio religioso, ofreciendo 
un tipo de visitas guiadas espe-
cializadas que permiten entender 
este arte religioso en su globalidad 
y en su contexto. Para comprender 
un retablo no hay que explicar solo 
la forma y el estilo, sino también 
otros aspectos no directamente 
artísticos, como el papel de las 
cofradías, la devoción popular, 
etc. Catalonia Sacra contribuye 
a difundir este conocimiento que 
enriquece culturalmente tanto a 
los guías que se forman a través de 
los cursos que se ofrecen como a 
las personas interesadas en visitar 
el patrimonio religioso.

Respecto a la conservación 
y divulgación del patrimonio re-
ligioso, ¿queda todavía terreno 
por recorrer?

Tenemos una cantidad tan in-
gente de patrimonio religioso que 
la conservación no siempre es fá-
cil. Por eso, son imprescindibles 
las alianzas a todos los niveles, sea 
con las administraciones públicas, 
sea también con la sociedad ci-
vil, haciendo uso de campañas de 
mecenazgo. Pienso que hay que 
ser valiente e imaginativo para 
intentar afrontar el problema de 
la conservación y, en cuanto a la 
difusión, siempre se podrá hacer 
más, pero el ejemplo de Catalo-
nia Sacra contribuye a ello nota-
blemente.

Hoy, cuando la imagen tiene 
un papel central en la sociedad, 
¿la vía de la belleza artística pue-
de ser una puerta de acceso pri-
vilegiado a la fe cristiana?

Yo creo que sí. En este senti-

Efectivamente, el gótico catalán 
no tiene tanta abundancia de vitra-
les como el gótico francés, muy 
probablemente porque la intensi-
dad de la luz mediterránea no hace 
necesario tener que iluminar tanto 
el interior de las iglesias. Además, 
a diferencia del gótico del norte, de 
líneas muy verticales, en el Princi-
pado este estilo es mucho más ho-
rizontal. De esta manera consigue 
crear grandes espacios interiores 
amplios y diáfanos, de un espíritu 
muy funcional. Si el románico se 
identificaba con el nacimiento de 
la nación, el arte gótico se ha aso-
ciado con la época de la expansión 
catalana y de toda la Corona de 
Aragón por el Mediterráneo. En la 
ciudad de Barcelona edificios como 
la catedral, Santa María del Mar o 
la lonja son buenos testimonios de 
este momento de esplendor.

¿Iniciativas como Catalonia 
Sacra ponen de manifiesto un cre-
ciente interés por nuestro patrimo-
nio religioso?

Creo que Catalonia Sacra es una 
iniciativa extraordinaria para poner 

LABORABLES 
De 10 a 13 h Yde 16 a 20 h

Las personas que se presenten con un ejemplar de CATALUNYA 
CRISTIANA  tendrán un  descuento

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es

CENTRE MÈDIC PLAÇA MOLINA
DR. RAFAEL SOLANAS ANGLADA

• COCHE, MOTO Y CICLOMOTOR • PSICOTÉCNICOS 
• LICENCIA DE ARMAS • LABORALES Y ESCOLARES • NÁUTICA

CERTIFICADOS MÉDICOS CARNÉ DE CONDUCIR NÁUTICA Y ARMAS

INFÓRMESE:  Tel. 932 188 826 - Móvil: 639 474 741
          c/ Balmes, 281, entrl. 2ª - 08006 Barcelona
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Invitar a la reflexión sobre el Orien-
te real y sobre el Oriente que muchos 
artistas (pintores, escritores...) han 
idealizado a menudo. Este es uno 
de los propósitos fundamentales 
de la exposición Viaje a Oriente. Del 
imaginario pictórico de Fortuny a las 
expediciones del padre Ubach, que 
puede visitarse en el Museo Diocesa-
no de Barcelona y en la sala capitular 
de la catedral barcelonesa hasta el 
próximo 22 de mayo.

La muestra acoge cuadros de au-
tores significativos de los siglos XIX 
y XX, como Marià Fortuny, Joaquim 
Sorolla, Josep Benlliure, Lluís Masrie-
ra, Joaquim Agrasot o Enric Serra i 
Auqué, así como un vídeo con foto-
grafías del padre Bonaventura Ubach, 
erudito monje benedictino que viajó 
a distintos países de Oriente Próxi-
mo entre 1922 y 1951, creador del 
fondo arqueológico del monasterio 
de Montserrat.

También se incluyen una prime-
ra edición del Dietari d’un pelegrí 
a Terra Santa (1889), de Mn. Jacint 

Diálogo con el otro

MAC
Barcelona

Verdaguer, dedicado al sacerdote y 
geólogo Jaume Almera, o un braza-
lete decorado con aves del paraíso 
(1915-1920), ejecutado por la familia 
de joyeros Masriera y que forma parte 
del tesoro de la basílica de la Virgen 
de la Merced de Barcelona. 

«Todas estas piezas ponen al al-
cance del visitante las dos caras de 
una misma moneda. Por un lado, la 
mirada orientalista de grandes maes-
tros de la pintura como Fortuny o So-
rolla, y, por otro, la mirada documen-
talista del P. Ubach», explicó el Dr. J. 
Óscar Carrascosa, gestor cultural y 
comisario de la exposición, durante 
la presentación de Viaje a Oriente a 
los medios de comunicación. 

Mn. Robert Baró, director del Mu-
seo Diocesano de Barcelona, afirmó 
que «estas miradas deben ayudar-
nos a aprender a caminar juntos, in-
tegrando una pluralidad de elemen-
tos identitarios». Según este mismo 
criterio, Carrascosa manifestó que 
es necesario «un acercamiento, una 
admiración y una empatía hacia la 
idiosincrasia oriental, sin olvidarse la 
vertiente espiritual, tan importante». 
«Un diálogo al otro», reivindicó.

Entre los cuadros presentes en 
la muestra, destacan La oración del 
árabe, Marroquíes, Moro en Tánger
y Fumador, de Fortuny, máximo ex-
ponente de la pintura orientalista en 
nuestro país. Árabe examinando una 
pistola, de Sorolla; Viejo de espaldas, 
de Agrasot, y El músico itinerante, 
de Serra i Auqué, son tres óleos que 
pueden ser calificados de auténticas 
obras maestras.

Asimismo, hay que mencionar los 
diversos retratos de unas odaliscas 
a cargo de Agrasot, de Sorolla y de 
Masriera; un magnífico dibujo a tinta 
de Antoni Maria Fabrés i Costa, titula-
do Árabe con espingarda, de 1878, y 
el óleo sobre tela El fumador de pipa, 
pintado por Manuel Ramírez Ibáñez 
en el año 1888.

En la muestra pueden 
contemplarse varias 
obras maestras.

El Museo Diocesano de Barcelona organiza 
la exposición «Viaje a Oriente»

A
gustí C

odinach
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FRANCESC NICOLAU 
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña

ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Se elevó al espacio el pasado 
25 de diciembre. Es un telescopio 
el doble de grande que el famoso 
Hubble, que, desde 1990, ha estado 
tomando imágenes y descubrien-
do muchas estructuras cósmicas, 
pero tras más de treinta años ya no 
le quedan apenas posibilidades. La 
base de este James Webb mide 22 
metros por 12 de ancho (eran solo 
13 metros de largo los del Hubble) 
y su espejo —por sus dimensiones, 
no pudo ser construido de una so-
la pieza— consta de 18 segmentos 
hexagonales con un diámetro total 
de 6,5 metros (el del Hubble tenía 
2,4 m).

Este telescopio es fruto de la co-
laboración de la Agencia Espacial 
Norteamericana (NASA), la Europea 
(ESA) y la de Canadá (CSA), con la 
participación de otros quince países. 
Son miles los científicos de más de 
300 universidades que han aportado 
sus conocimientos. El proyecto co-
menzó ya a realizarse en 1996 y se 
calcula que ha costado unos 10.000 
millones de dólares y 40 millones de 
horas de trabajo.

¿Y por qué para observar bien el 
cosmos debe ponerse en órbita el 
telescopio? Muy sencillo, porque la 
atmósfera terrestre es un enorme 
obstáculo para una visión bien nítida. 

El gran nuevo
telescopio 
espacial 
James Webb 

Además, absorbe o deforma ciertas 
radiaciones que ya no puede captar 
como debiera un telescopio terres-
tre. Esta nitidez que así se obtiene 
permite percibir objetos lejanísimos 
y, por supuesto, observar objetos le-
janos es viajar en el tiempo. Si están 
a millones de años luz de distancia, 
la luz que nos llega de ellos nos in-
forma de cómo eran hace millones 
de años. Parece seguro que el Webb 
nos facilitará saber cómo eran obje-
tos de «solo» 300 millones de años 
tras el Big Bang inicial (que, como 
sabéis, tuvo lugar hace unos 13.700 
millones de años), vislumbrando 
astros mucho más alejados de los 
que conseguía captar el Hubble y 
que nunca había podido ver nadie. 
Además, la nitidez de visión de los 
objetos cercanos también facilita-
rá el progreso de su conocimiento, 
incluso podremos observar detalles 
en planetas que no son de nuestro 
sistema solar.

¿Y qué podemos decir nosotros 
al respecto? Que nos alegramos del 
progreso científico que se obtendrá. 
Pero también creemos que ha sido 
un gasto inmenso el que ha ocasio-
nado, lo que da mucho que pensar 
ante las necesidades con las que 
se encuentran tantos habitantes de 
nuestro planeta...

13 FEBRERO 2022

Este telescopio se ha puesto en órbita para observar el cosmos de una manera óptima. 
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El tiempo invernal es una época 
muy propicia para cocinar la calaba-
za, ya sea comida en una sopa muy 
cremosa, ya sea ingerida en forma 
de pastelillos. La calabaza es oriunda 
de América y presenta numerosas va-
riedades, siendo muy apreciadas en 
la cocina catalana aquellas que son 
recogidas en otoño y en invierno. Son 
unas hortalizas que poseen numero-
sas propiedades vitamínicas y diges-
tivas y, además, son de un precio muy 
asequible en el mercado. 

Con una calabaza de tamaño me-
dio puede guisarse un plato excelen-
te si, quitada la corteza, se corta a 
trozos muy pequeños y «que hauràs 
de salpebrar i barrejar amb ceba pi-
cada i amb porros picats; després 
ho poses tot en una cassola on, a foc 
lent, has d’haver sofregit força ceba i 
afegint una mica de brou de verdures, 
ho deixes coure durant mitja hora fins 
que la carbassa s’hagi estovat, i sortint 
del foc ja ho tindràs llest per dur-ho a 
taula» (Cuinar en temps de crisi, 14). 
Si se quiere, puede reforzarse esta 
sopa de calabaza añadiendo algunas 
setas secas o confitadas. 

Un buen complemento alimenta-
rio en la dieta del tiempo invernal es 

introducir la calabaza en el postre co-
mo tarta. Esta tarta se elabora con 
pasta de calabaza, yemas de huevo, 
harina, un poco de levadura, azúcar de 
caña, canela en rama, la piel de una na-
ranja y de un limón bien ralladas, aceite 
de oliva y un buen puñado de nueces 
troceadas para añadir a la pasta. En 
el horno debe permanecer hasta que 
esté bien cocida y en su punto, y se 
podrá comer cuando se haya enfriado 
un poco. La calabaza, con su dulzor na-
tural, posee numerosas propiedades, 
siendo especialmente beneficiosa pa-
ra la salud del páncreas y para prevenir 
posibles problemas cardiovasculares. 

Las calabazas podemos prepa-
rarlas de muchas maneras: hervida, 
asada, en escudella, en consomé, en 
forma de pastelillos... Pero cuando en 
el ámbito rural servían escudella de 
calabaza al joven que, acompañado 
por su familia, acudía a pedir la mano 
de una pubilla casadera, significaba, 
sin palabras, que rechazaban la pro-
puesta. De aquí la expresión, o dicho 
popular, «dar calabazas» o «recibir 
calabazas»... En el próximo artículo 
quiero hablaros, si Dios quiere, de las 
numerosas propiedades digestivas de 
la piel de manzana.

La calabaza
TRADICIONES MEDICINALES

FRAY VALENTÍ SERRA
DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

Es una hortaliza que posee numerosas propiedades vitamínicas y digestivas. 
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Libros más 
vendidos en el mes 
de ENERO

JUAN JOSÉ TAMAYO

La compasión en un 
mundo injusto
Fragmenta Editorial

JUDY BATALION

Hijas de la Resistenia
Boira Editorial

REBECCA MAKKAI

Las optimistas
Narrativa Sexto Piso

13 FEBRERO 2022

LUIGINA MORTARI
Cuidarse
Ediciones Encuentro, 2022, 
219 pág.

El cuidado es la cualidad esen-
cial de la condición humana y 
conforma el modo propio de estar 
aquí y ahora. La autora reflexiona 
sobre el arte de existir, entendido 
como la capacidad de dar sentido 
al tiempo y de llevar una vida autén-
tica a partir del conocimiento de la 
propia interioridad, lo que solo se 
puede lograr afrontando el mundo 
exterior.

JOSÉ LUIS CANCELO GARCÍA
Amamos a Dios sin saberlo
Fonte-Monte Carmelo, 2021, 
219 pág.

El título de este libro es un pen-
samiento de san Agustín (354-430) 
que expresa el ser ontológico del 
corazón humano, cuya esencia es 
amar. Todo el que ama, afirma, está 
amando a Dios, sea consciente de 
ello o no lo sea, pues amar a una 
persona es desearle que viva siem-
pre, anhelo que únicamente Dios 
puede garantizar.

JOSEP PERICOT
Un temps fidel
Grama-Pagès Editors, 2021, 
219 pág.

El protagonista, nacido al final 
de la Guerra Civil española en el 
seno de una familia catalana de 
clase media, se ve condicionado 
por el entorno familiar y social, sin 
por ello renunciar al compromiso 
de afrontar un futuro desconocido. 
Una sensibilidad que es la voz de 
una particular crónica del tiempo 
que le ha tocado vivir.

JANE GOODALL
DOUGLAS ABRAMS
El libro de la esperanza
Paidós, 2022, 270 pág.

Jane Goodall se inspira en la sa-
biduría de toda una vida dedicada 
a la naturaleza para enseñarnos a 
encontrar la fuerza necesaria an-
te la crisis climática y nos explica 
por qué conserva la esperanza en el 
mundo natural y en la humanidad. 
Más que en ninguna otra época, el 
mundo necesita un manifiesto para 
la esperanza.
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CON BUEN HUMOR

Coreografía de un barrio

WEST SIDE STORY
DIRECTOR: Steven Spielberg
INTÉRPRETES: Rachel Zegler, 
Ansel Elgort, David Alvarez, 
Ariana DeBose, Rita Moreno, 
entre otros
MÚSICA: Leonard Bernstein
Estados Unidos
156 minutos

sentido a vidas vacías. Lógicamente, 
cuando surge el amor interracial, es-
talla el desconcierto porque el amor 
dinamita el sentido de la vida que has-
ta entonces tienen los jóvenes.

La historia está narrada con una 
agilidad tremenda. Los números mu-
sicales son vibrantes y vigorosos. El 
veterano director coloca la cámara en 
medio de los bailarines y las coreo-
grafías tienen así una fuerza extraor-
dinaria, con una puesta en escena 
deslumbrante. La calle se convierte 
en lugar donde el baile estalla con 
fuerza e implica a los viandantes, al-
gunas veces niños, a participar de él. 
La fotografía y el tratamiento del color 
son magistrales. 

A diferencia de la obra de Wise, 
los propios actores y actrices cantan 
con sus propias voces y no son en nin-
gún momento doblados, lo que da a 
la obra una mayor veracidad. Spiel-
berg se permite homenajear a su filme 
predecesor incluyendo en el reparto a 
una de las actrices que intervino hace 
60 años, Rita Moreno. En la actualidad 
tiene 90 años.

La banda sonora de Bernstein es 
una obra maestra. A pesar de los años 
que tiene, sus notas y canciones son 
conocidas por todos y forman parte 
de nuestro patrimonio sonoro.

Cine cien por cien. Con una po-
tencia visual y dramática excelente. 
Spielberg no podía defraudar y con 
esta revisión de un clásico ha hecho 
otro clásico. Este West Side Story es 
así un film inolvidable.

CRÍTICA DE CINE

La historia es una moderna versión 
de Romeo y Julieta. En el West Side de 
Nueva York, un barrio marginal, en 1950, 
se disputan la hegemonía dos bandas 
callejeras: los sharks, puertorriqueños, 
y los jets, de ascendencia europea. El 
jefe de los primeros es Bernardo, que 
vive con su novia Anita y su hermana 
María, que acaba de llegar a Nueva York. 
Una noche, en un baile, coinciden los 
dos grupos, María y Tony (cada uno de 
una banda) se enamoran perdidamente 
y se desencadena una violenta pelea en 
la que morirán varios chavales.

Estamos ante un remake de la pe-
lícula del mismo título de 1961 dirigi-
da por Robert Wise. Spielberg rueda 
magistralmente esta nueva versión. 
En un hermoso plano secuencia, el 
film comienza describiendo porme-
norizadamente cómo es el West Side. 
La cámara va descendiendo y mues-
tra un barrio pobre, en remodelación, 
donde las grúas van tirando las casas 
para hacer una zona más lujosa. La 
cámara enfoca a los jets, que hacen de 
la calle su propio territorio hasta que 
aparecen los latinos que disputan a su 
vez metros de ese ruinoso barrio. El 
enfrentamiento está servido hasta que 
los policías, tolerantes y pacientes, 
aparecen para apaciguar los ánimos.

La ruina del barrio es semejante 
a la ruina moral de los muchachos. 
Con pocas expectativas de futuro, 
su diversión favorita son las peleas 
con los distintos. Todos tienen algo 
en común, son pobres y marginados, 
pero la agresividad con el diferente da 

JOSAN MONTULL
Salesiano
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PERE FÀBREGUES I MORLÀ
Librero

ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

Cuando tienes en las manos un 
volumen como este, y un pequeño 
espacio para hablar de él, tienes que 
hacer filigranas o solo apuntar algo 
que invite a su lectura.

Sobre todo, he querido saber de 
dónde salía el ímpetu, en una sola 
persona, que no puede tener, como 
humano, el don de la ubicuidad, pa-
ra atender tantos frentes y hacerlo 
bien.

Dice Albert Manent, en su capí-
tulo del libro, que el P. Massot «pro-
cede de una estirpe muy vinculada 
a la lectura (…) En los años cuarenta 
acogieron en su casa lecturas y ter-
tulias, a escondidas y en catalán…». 
Por tanto, aquí ya tenemos un princi-
pio básico de su formación. También 
Manent hace un dibujo del persona-
je que sigue vigente: «Estaba como 
siempre: cara redonda, leve sonrisa 
y ligeramente irónico, rigor en los 
planteamientos intelectuales, dulzu-
ra en el trato, buen humor, severidad 
con los errores científicos…»

Y tenemos un hecho meritorio 
que también resalta Manent: «Mas-
sot ha roto muchos tabús y ha hecho 
hablar muchas lenguas, atemoriza-
das aún por los terribles hechos de 
la guerra civil.»

Aquí iba. Coged el libro en mo-
mentos de calma y ganas de saber 
muchas cosas de nuestra íntima, 
triste, pero también esperanzadora 
historia, porque en este libro hablan 
muchas voces y, además de cono-
cer al personaje que es un puntal, 
sabréis o reviviréis muchos hechos 
de lo que pasaba en vuestro entor-
no, a través de las voces que fueron 
protagonistas.

No tengo más espacio y de lo que 
se trata es de que busquéis el libro 
y, sorbo a sorbo, disfrutéis de una 
obra que viene a ser un resumen del 
activismo cultural de nuestro país. 
Gracias P. Massot, bien merecéis 
este pequeño homenaje, que nos 
ayudará a apreciar más la cultura a 
través de nuestra lengua.

Es Europa (y II)
El vínculo que tenemos con 
el este del continente es más 
fuerte de lo que acostumbra-
mos a creer, y como una correa 
de transmisión la inestabilidad 
en aquellos países tarde o 
temprano nos acaba llegando. 
La enrevesada situación actual 
incluso condiciona peligrosa-
mente la política de toda la UE. 
Al mismo tiempo, la capacidad 
de influencia del oeste de Eu-
ropa sobre la oriental es mucho 
menor de lo que desearíamos. 
Esperaríamos que el sentimien-
to antirruso tan arraigado en 
sociedades como la polaca 
convirtiera automáticamente 
aquellos países en unos férreos 
partidarios de nuestro modelo 
occidental, pero comprobamos 
con amargura que no es así: 
más bien la animadversión ha-
cia el oeste no hace sino crecer. 
Deberíamos plantearnos seria-
mente por qué nuestro modelo 
occidental, al cual nosotros no 
le vemos grandes defectos, a 
ellos les provoca rechazo.
Las tierras del este del conti-
nente también son Europa: los 
habitantes de Cracovia, Odesa, 
Bucarest o Sarajevo no son 
menos europeos que los de 
Múnich, Milán, Lyón o Barcelo-
na. Sobre esto no puede existir 
duda alguna. Que su forma de 
ser europeos sea distinta de la 
nuestra, en ningún caso puede 
invalidarla. El problema surge 
cuando estos dos modelos cul-
turales se perciben mutuamen-
te como incompatibles, y este 
es el error del nacionalismo 
identitario y beligerante que 
exhiben con altivez los gobier-
nos de Varsovia y Budapest. 
Los europeos, unos y otros, no 
podemos permitirnos el lujo de 
hacer de las diferencias cultu-
rales una fuente de conflicto. 
El entendimiento es necesario 
y urgente si no queremos que 
un tercero se aproveche de 
ello y hurgue en la herida hasta 
hacerla sangrar.

JORDI MANENT (coord.)
El monjo, l’historiador i l’editor
Homenatge a Josep Massot
i Muntaner
Publicacions de l’Abadia 
de Montserrat, 2021, 565 pág.

Figura clave 
de nuestra 
historia
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ño sobre Al encuentro de la belleza. 
Inscripciones: www.espainteriorita-
tpalau.com.

ORACIÓN
El jueves 17 de febrero, a las 19.00, 
taller-escuela de oración en el Ca-
sal Don Bosco (pepe.alaman@sale-
sians.cat).

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE 
LAS PUELAS
El domingo 20 de febrero, a las 
18.00, conferencia de la Hna. Gri-
selda Cos El Tu diví de la pregària 
cristiana. Más información: grisel-
dacosboada@gmail.com.

PARROQUIA VIRGEN DE LA PAZ
Los jueves de febrero y marzo, a 
las 19.00, curso ODS Joves empre-
nedors (para adolescentes de 14 a 18 
años). Coordina: Ricard Casadesús 
(lapau.ods2030@gmail.com).

CATEQUESIS
El lunes 14 de febrero, a las 19.00, 
Mn. Joan Peñafiel imparte una ca-
tequesis sobre Com llegir textos 
bíblics de manera que ens ajudin 
en la vida de fe i en la pregària en 
la parroquia de San José Obrero de 
Sant Boi de Llobregat.

MÚSICA LITÚRGICA
El jueves 17 de febrero, a las 19.00, 
conferencia de Mn. Joan Baburés 
sobre La música litúrgica del Vaticà 
II en el Centro Tarraconense El Se-
minario de Tarragona.

ORDENACIÓN
El domingo 20 de febrero, a las 
17.00, ordenación diaconal del se-
minarista Damià Tarragó en la pa-
rroquia de la Asunción de Alcover.
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SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

www.catalunyacristiana.cat

/catalunyacristiana

@catcrist

catalunya_cristiana

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

SIETE DOMINGOS DE SAN JOSÉ
El domingo 13 de febrero, en el 
santuario de San José de la Monta-
ña de Barcelona, a las 10.00, euca-
ristía (catalán); a las 11.00, dolores 
y gozos de san José, predicados 
por Mn. Pere Montagut; a las 12.00, 
eucaristía (castellano); a las 13.00, 
actividad cultural; a las 19.30, eu-
caristía (castellano).

PADRES TEATINOS
El domingo 13 de febrero, a las 
17.30, concierto de piano de Marta 
Puig a favor de la Fundación Mi-
rada de Esperanza. Iglesia de San 
Cayetano, c/ Consell de Cent, 293 
– Barcelona.

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
El martes 15 de febrero empieza 
el aula virtual Una teologia ageno-
llada i indignada con Javier Vitoria;  
los jueves del 17 de febrero al 7 
de abril, a las 9.30, seminario El 
pròleg de l’evangeli de Joan con 
Oriol Tuñí (www.cristianismeijus-
ticia.net).

EFFATHÀ
El miércoles 16 de febrero, a las 
18.00, dentro del curso Coneixe-
ment de Catalunya i espiritualitat, 
Jaume Fontbona habla sobre L’Es-
glésia: una llarga i variada història. 
Inscripciones: www.cristiansde-
base.cat/formulari-de-matricu-
la-curs-de-coneixement-de-cata-
lunya-i-espiritualitat.

CATEDRAL DE BARCELONA
El miércoles 16 de febrero, a las 
20.00, concierto de órgano con 
Loreto F. Imaz.

PRESENTACIÓN DE LIBRO
El jueves 17 de febrero, a las 18.00, 
presentación del libro En la teva 
llum, en tu luz de David Jou y sor 
Isaura a cargo de Rosa M. Prat en 
el monasterio de Pedralbes de 
Barcelona.

INTERIORIDAD
El jueves 17 de febrero, a las 19.00, 
charla en línea con M. José Mari-

Sant Feliu de Llobregat

Barcelona

Catalunya Cristiana
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Tarragona

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Por las mujeres religiosas y consa-
gradas, agradeciendo su misión y 
valentía
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Braval es una entidad que a tra-
vés del voluntariado ofrece apoyo 
socioeducativo a los jóvenes del 
Raval de Barcelona desde 1998, a 
la vez que es un fórum de reflexión 
sobre migración. Su presidente, el 
pedagogo Josep Masabeu, expone 
en un libro, Claves de éxito para el 
ascensor social, los conocimientos 
adquiridos a lo largo de 15 años en 
117 Conversaciones sobre Inmi-
gración. Editado por Fundación 
Raval Solidario y la colaboración de 
Fundación la Caixa, se ha publicado 
en papel y también online en abierto 
en la web de Braval.

¿Sobre qué puntos clave pivota 
el trabajo de Braval a favor de los 
jóvenes inmigrantes?

Los jóvenes se acercan a Braval, 
en su mayoría, porque quieren ju-
gar a fútbol o básquet. El deporte 
colectivo es el medio del que nos 
servimos para facilitar la convi-
vencia entre personas de diversas 
procedencias y es el recurso para 
motivarlas a estudiar y asumir 
las pautas de comportamiento 
de nuestra sociedad. Se forma un 
solo «paquete» entre el Programa 
Deportivo Multiétnico y el Pro-
grama 1@1 de mejora personal; a 
la vez que les ayudamos a conocer 
y asumir la realidad de nuestro 
país. Sobre esta base se han es-
tructurado los demás programas 
más instructivos (Lengua Básica, 
Ocupacional y Talento Joven), 
más lúdicos (Torneo de Primave-
ra, Casal y Combinado de Verano) 
y demás actividades. Asimismo, 
se desarrollan la Escuela de Fami-
lias, el programa de Fomento del 
Voluntariado y las Conversaciones 
sobre Inmigración. El hilo conduc-
tor de Braval es la conexión entre 
cada uno de los participantes con 
un voluntario, que se convierte en 
su referente y, con el tiempo, en un 
amigo.

¿Cuál es la importancia de las 
117 Conversaciones sobre Inmi-
gración, que Núria Gispert ayudó 
a impulsar?

En las 117 conversaciones man-
tenidas entre 2005 y 2020, han par-
ticipado 600 expertos procedentes 
de varios ámbitos culturales, pro-

hablado de más de ochenta as-
pectos que pueden englobarse en 
estos grandes ámbitos: los flujos 
migratorios, la regularización, el 
trabajo, la vida de los inmigran-
tes, los aspectos problemáticos 
de la inmigración, la situación de 
los países de origen, la educación 
y la formación laboral, la religión, 
el mundo islámico, la acción de los 
servicios sociales y las institucio-
nes asistenciales. 

¿Cómo favorecer la integración 
plena de la inmigración?

En Braval nos ha dado gran 
resultado actuar con estos pará-
metros: mezclar a los jóvenes de 
diferentes orígenes en proyectos 
colectivos (deportivos, culturales, 
etc.); potenciar sus capacidades, ya 
que el inmigrante tiene un poten-
cial superior al que se considera; 
no organizar cosas «para inmigran-
tes», sino que hagan lo mismo que 
los demás; y aprovechar la fuerza 
del voluntariado, que facilita la re-
lación interpersonal.

fesionales e ideológicos: empre-
sarios, medios de comunicación, 
políticos, instituciones asistencia-
les, mundo educativo, confesiones 
religiosas, administraciones pú-
blicas y sociedad civil. Uno de los 
puntales fue Núria Gispert, una 
persona excepcional que dedicó 
su vida a luchar por una sociedad 
más justa. Directora de Cáritas 
diocesana, presidenta de Cáritas 
española, y concejal del Ayunta-
miento de Barcelona, era miem-
bro del comité organizador de las 
Conversaciones. Siempre apoyó a 
Braval, y se implicó especialmente 
a partir de su jubilación en 2005 y 
hasta su muerte, en septiembre de 
2020. El último escrito de su vida es 
el prólogo de este libro.

Fruto de estas conversaciones 
se ha presentado el libro Claves de 
éxito para el ascensor social. ¿Cuá-
les son?

Hemos recogido las aporta-
ciones de los participantes en las 
Conversaciones. En 15 años se ha 

CARME MUNTÉ MARGALEF Josep Masabeu, presidente de Braval

«Mezclamos a jóvenes 
de diferentes orígenes 
en proyectos colectivos»






